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Los empresarios de Sevilla y Cádiz se reunieron ayer en Los Palacios y Villafranca  // F. R. M.

FERNANDO RODRIGUEZ MURUBE 

LOS PALACIOS 

Bajo el lema «Infraestructuras, palan-
ca para el crecimiento económico del 
eje Sevilla-Cádiz», las confederacio-
nes de empresarios de las provincias 
de Sevilla y Cádiz (CES y CEC) y las cá-
maras de comercio de Sevilla, Jerez, 
Cádiz y el Campo de Gibraltar organi-
zaron ayer un encuentro en Los Pala-
cios y Villafranca para reclamar la 
adopción de medidas urgentes de me-
joras en las actuales infraestructuras 
de transporte entre ambas provincias, 
ya que «se trata de un elemento fun-
damental para garantizar el crecimien-
to económico y no perder competiti-
vidad en un mercado enormemente 
globalizado». 

La rueda de prensa se celebró en 
Los Palacios y Villafranca, localidad 
sevillana que ha sido objeto de una de 
las demandas expuestas durante el 
acto, ya que es el punto donde la Na-

cional IV deja de estar desdoblada has-
ta poco antes de llegar al aeropuerto 
de Jerez, un tramo de 59 kilómetros de 
los 645 de esta carretera radial que si-
gue sin contar con doble carril en cada 
sentido. 

La asistencia 

En el acto participaron los presiden-
tes de las confederaciones empresa-
riales de Sevilla y Cádiz, Miguel Rus 
y Javier Sánchez Rojas, y los presi-
dentes de las Cámaras de Comercio 
de Sevilla, Francisco Herrero; Cádiz, 
Ángel Juan Pascual y Jerez, presidida 
igualmente por Sánchez Rojas, má-
ximo representante también del Con-
sejo Andaluz de Cámaras. Al mismo 
también no quisieron perderse este 
encuentro diferentes representantes 
de asociaciones empresariales terri-
toriales y sectoriales de ambas pro-
vincias: construcción, transporte, hos-
telería, turismo. 

En las declaraciones de todos los 
participantes quedó más que paten-
te la petición de soluciones para aca-
bar con la saturación del tráfico ro-
dado en la autopista A-4, liberada del 
peaje desde el 1 de enero de 2020, una 
vía que «no puede absorber la actual 
demanda de transporte pesado y des-

La patronal de Sevilla 
y Cádiz pide desdoblar 
la N-IV y el tercer 
carril de la AP-4 

∑ Las confederaciones y 
cámaras de comercio 
se unen para 
demandar soluciones

plazamientos de turismos, viéndose 
desbordada, especialmente en los me-
ses de mayor afluencia de visitantes». 

Aumento de siniestralidad 

Miguel Rus, presidente de CES, denun-
ció que «no se han vuelto a dar ningún 
tipo de soluciones desde que en 2019 
se concluyera el tramo de desdoble de 
Dos Hermanas a Los Palacios y se li-
berara el peaje. Sufrimos continuos 
atascos y se está aumentando la si-
niestralidad de una forma importan-
te, por eso reivindicamos que se inclu-
yan mejoras de forma prioritaria en 
los próximos presupuestos y se den 
soluciones a esos atascos, que al final 
provocan que nuestras provincias sean 
menos competitivas y atraigan menos 
inversión». En este sentido, se refirió  
a los continuos atascos que registra la 
AP-4, especialmente en fechas espe-
ciales, mientras que la nacional ape-
nas es usada por algunos conductores 
por tener un solo carril y, por tanto, te-
ner limitada la fluidez. 

Además, el presidente de la Confe-
deración de Empresarios de Sevilla 
recordó que estas vías son utilizadas 
por gran parte del tráfico de mercan-
cías y de la industria agroalimenta-
ria, por lo que para ser competitivos 
es necesario mejorar la fluidez del 
tráfico, la eficiencia y las conexiones, 
lo que supondría la atracción de in-
versión de plataformas logísticas, de 
distribución y de transporte, y un aho-
rro de tiempos, plazos y costes. «Es-
tamos firmemente convencidos de 
que las infraestructuras son claves 
para el desarrollo de una región. Sin 
infraestructuras no hay desarrollo ni 
progreso en un territorio», sentenció 
Rus, quien insistió en la importancia 
de plantear un frente común en de-
fensa de estos proyectos. 

Por su parte, Javier Sánchez Rojas, 
en representación de los empresarios 
de la provincia de Cádiz, ha destaca-
do que «nos encontramos en una si-
tuación de carencia de infraestructu-
ras entre dos provincias, Sevilla, sex-
ta en población de España, y Cádiz, 
octava, que está limitando nuestra ca-
pacidad de generación de riqueza, está 
afectando a nuestra competitividad y 
está generando un freno a actividades 
productivas clave». 

En este sentido, el presidente de la 
Confederación de Empresarios de Cá-
diz, dirigió una petición al Ministe-
rio de Transportes tras anunciar su 
titular, Raquel Sánchez, un estudio 
para decidir si inicia obras para do-
tar de un tercer carril a la autopista 
que une las provincias de Cádiz y Se-
villa o si, por contra, retoma el des-
doble de la Nacional IV, proyecto que 
se suspendió tras la eliminación del 
peaje, el 1 de enero de 2020: «Desde 
el verano hasta ahora, que ha habido 
un pico de actividad increíble, hemos 
conseguido entre todos que el Minis-
terio haya puesto el foco en esta cla-
ra necesidad, cuanto antes se haga el 
estudio y se lleven a cabo los proyec-
tos para el desdoble del tramo que fal-
ta de la Nacional IV y un tercer carril 
en la autopista Sevilla-Cádiz, mejor 
para todos».

«Somos más de tres millones 
de habitantes fijos entre las 
dos provincias: la sexta de 
España en población, que es 
Sevilla con un 1.900.000, y los 
más de 1.200.000 de personas 
que viven en Cádiz, a lo que 
hay que sumar los más de dos 
millones de desplazamientos 
turísticos que se registran en 
verano y que, además, se trata 
de la salida hacia la meseta 
del primer puerto de España, 
que es el de Algeciras, y del 
primer polígono industrial 
andaluz, que está también en 
el Campo de Gibraltar, por lo 
que es más que evidente que 
se trata de una infraestructu-
ra vital en múltiples senti-
dos», dijo Sánchez Rojas, 
quien confirmó que ya han 
cursado una solicitud para 
reunirse con el Ministerio. 

El encuentro mostró la 
unidad de acción de las 
empresas de Sevilla y Cádiz, a 
través de sus organizaciones 
más representativas (las 
cuatro cámaras de comercio y 
las dos patronales), para 
lograr que la situación actual 
no se quede en un debate.  

Más de tres 
millones de 
usuarios afectados

Advierten que el 
desarrollo de los 
territorios pasa por 
mejorar las 
infraestructurasD
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Ana S. Ameneiro

Las organizaciones empresaria-
les de Sevilla y Cádiz reivindica-
ron ayer con urgencia al Ministe-
rio de Transportes dos infraes-
tructuras fundamentales y estra-
tégicas: completar el doble carril
(desdoble) de la carretera Nacio-
nal IV desde Los Palacios al aero-
puerto de Jerez y ampliar la au-
topista a Cádiz (AP-4) con un
tercer carril. Recalcan que am-
bas son necesarias para garanti-
zar el crecimiento económico y
no perder competitividad en am-
bas provincias.

Cuatro cámaras de comercio
de Sevilla y Cádiz, y las dos pa-
tronales de las dos provincias
promueven la iniciativa, a la
que se suman todos los sectores
de transporte de mercancías y
de transporte de viajeros. Bajo
el lema Infraestructuras, palan-
ca para el crecimiento económico
del eje Sevilla-Cádiz, las Confe-
deraciones de Empresarios de
ambas provincias (CES y CEC) y

las Cámaras de Comercio de Se-
villa, Jerez, Cádiz y el Campo de
Gibraltar, organizaron un en-
cuentro en Los Palacios, donde
la N-IV deja de estar desdoblada
hasta el aeropuerto de Jerez, un
tramo de algo menos de 60 kiló-
metros sin doble carril en cada
sentido.

Al acto asistieron los presiden-
tes de la Cámara de Sevilla,
Francisco Herrero; de los em-
presarios de Cádiz, Javier Sán-
chez Rojas; de la CES, Miguel
Rus, y de la Cámara de Cádiz,
Ángel Juan Pascual.

“DOS INFRAESTRUCTURAS
FUNDAMENTALES”

Miguel Rus, presidente de los
empresarios de Sevilla, recalcó
“la unión de dos provincias loco-
motoras de la inversión, del em-
pleo y del crecimiento económi-
co del empleo en Andalucía”.
“Venimos a reinvindicar dos in-
fraestructuras fundamentales y
estratégicas para nuestro futuro.
Desde 2019 que se terminó el
tramo de desdoble de Dos Her-
manas-Los Palacios y desde que
se liberó el peaje no se ha dado
ninguna solución. Estamos con

continuos atascos y aumentando
la siniestralidad de forma impor-
tante. Venimos a reivindicar que
esas dos infraestructuras se con-
viertan en prioritarias en nues-
tra provincia, y que se metan en
los presupuestos para solucionar
esos atascos”, señaló.

Rus lamentó que para los em-
presarios esos atascos generan
que las dos provincias sean me-
nos competitivas y atraigan me-
nos inversiones. “Como decía mi
abuelo, detrás de las infraestruc-
turas viene el crecimiento eco-
nómico”, dijo.

“LA AUTOPISTA
ESTÁ DESBORDADA”

Javier Sánchez Rojas, presiden-
te de los empresarios de Cádiz y
presidente de la Cámara de Co-
mercio de Jerez, explicó tener
una autopista de peaje y una ca-
rretera N-IV “era una anomalía”
respecto a las demás carreteras
nacionales de España, puesto
que no estaba desdoblada de
origen a destino. “Hay 59 kiló-

metros que siguen sin ser auto-
vía desde Los Palacios a poco
antes del Aeropuerto de Jerez.
Nos parece que ya estuvo en
presupuesto y se podría recupe-
rar para el desarrollo y mejor
progreso de las poblaciones por
las que pasa”.

Sánchez Rojas, que excusó al
presidente de la Cámara del
Campo de Gibraltar que no pudo
asistir por un problema empresa-
rial, señaló que “el peaje lo he-
mos sufrido 50 años y ahora la
autopista está desbordada cual-
quier día, no sólo en el mes de
agosto. Y ha aumentado la si-
niestralidad en esta vía”.

Los empresarios pidieron una
reunión al Ministerio de Trans-
portes y lograron mover desde el
verano para acá que el Ministe-
rio ponga el foco en este proble-
ma. La ministra anunció hace dí-
as que va a poner en marcha un
estudio integral de cuál de las
dos opciones es mejor.

“Cuanto antes se haga el estu-
dio y se empiecen a mover los
proyectos, mejor y podamos
plantear el desdoble de la N-IV y
un tercer carril para la AP-4”, de-
claró Sánchez Rojas.

Sevilla y Cádiz reclaman el tercer carril
de la AP-4 y el desdoble de la N-IV
●Las patronales piden alMinisterio acometer por fases las dos infraestructuras “fundamentales
y estratégicas” para garantizar el crecimiento económico y la competitividad de ambas provincias

A preguntas de la prensa, Sán-
chez Rojas dijo que las dos
obras son necesarias, que se
pueden hacer por fases y que
“no renunciamos a ninguna de
las dos infraestructuras”. El
sector quiere que, una vez que
se analicen los cuellos de bote-
lla, se ejecuten esas obras
prioritarias. Los cuellos de bo-
tella para la patronal de Cádiz
y Sevilla son el acceso y salida
de Sevilla hacia Cádiz, en algu-
nos tramos del antiguo peaje
es necesario cambiar la curva
actual por una recta, explicó
Sánchez Rojas. Rus citó como
tramos colapsados Jerez-Los
Barrios, Lebrija-Las Cabezas,

suman 3 millones de habitan-
tes (1,9 millones en Sevilla y
1,2 millones en Cádiz). En el pi-
co de verano hay más de 2 mi-
llones de desplazamiento de
turistas, muchos de ellos na-
cionales. Por eso es una in-
fraestructura vital para la sali-
da del primer puerto de Espa-
ña, Algeciras, y del primer polí-
gono industrial andaluz que es-
tá en el Campo de Gibraltar. No
se nos olvide el más de un mi-
llón de viajeros que se mueven
en la operación Paso del Estre-
cho en verano. “Por tanto quien
no quiere poner una solución
es que no quiere mirar hacia
aquí”, aclaró Sánchez Rojas.

Campo de Gibraltar, y la zona
costera y de producción agrícola.
“Necesitamos obras de emer-
gencia a corto plazo, antes del
verano que viene”, afirmó el pre-
sidente de la patronal sevillana.
Sobre el perjuicio que causa esta
falta de infraestructuras a las
dos provincias, el presidente de
los empresarios de Sevilla, Mi-
guel Rus, lamentó que el primer
efecto es que las inversiones se
están desviando a otras provin-
cias cuando podrían hacerse en
Sevilla y Cádiz. La cifra de habi-
tantes y los vehículos que mue-
ven ambas vías son argumentos
que justifican las dos infraes-
tructuras. “Las dos provincias

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

La autopista a Cádiz (AP-4), ayer.

Obras urgentes para ejecutar por fases

Alianza de patronales
y de las Cámaras de
Sevilla, Jerez, Cádiz
y Campo de Gibraltar

Los atascos de tráfico
generan que las dos
provincias atraigan
menos inversiones

CES

Francisco Herrero, Javier Sánchez Rojas, Miguel Rus y Ángel Juan Pascual ayer en Los Palacios.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 La Voz  Cádiz, 4

 Prensa Escrita

 6524

 4660

 13 980

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/11/2022

 España

 2 837 EUR (2,829 USD)

 109,93 cm² (17,6%)

 754 EUR (752 USD) 

:: LA VOZ 

SEVILLA. Las organizaciones empre-
sariales de Cádiz y Sevilla reclamaron 
ayer en Los Palacios y Villafranca (Se-
villa) la adopción de medidas de mejo-
ras, a corto plazo y medio plazo, de las 
actuales infraestructuras de transpor-
te entre ambas provincias, como ele-
mento fundamental para garantizar el 
crecimiento económico y no perder 
competitividad. Bajo el lema «Infraes-

tructuras, palanca para el crecimiento 
económico del eje Sevilla-Cádiz», las 
Confederaciones de Empresarios de 
ambas provincias (CES y CEC) y las Cá-
maras de Comercio de Sevilla, Jerez, Cá-
diz y el Campo de Gibraltar, han orga-
nizado un encuentro en Los Palacios, 
localidad sevillana donde la Nacional 
IV deja de estar desdoblada hasta llegar 
al aeropuerto de Jerez, un tramo de algo 
menos de 60 kilómetros de los 645 de 

esta carretera radial que sigue sin con-
tar con doble carril en cada sentido. 

En el acto han participado los presi-
dentes de las confederaciones empre-
sariales de Sevilla y Cádiz, Miguel Rus 
y Javier Sánchez Rojas, y los presiden-
tes de las Cámaras de Comercio de Se-
villa, Francisco Herrero; Cádiz, Ángel 
Juan Pascual; Campo de Gibraltar, Car-
los Fenoy y Jerez, presidida igualmen-
te por Sánchez Rojas, máximo repre-
sentante también del Consejo Andaluz 
de Cámaras. En los mensajes de todos 
ellos se ha manifestado firmemente 
la petición de soluciones para acabar 
con la saturación del tráfico rodado en 
la Autopista A4, liberada del peaje el 
1 de enero de 2020.

Frente común empresarial entre 
Sevilla y Cádiz en favor de una 
mejora de las infraestructuras
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FOMENTO Las principales organizaciones em presariales de Cádiz y  Sevilla cierran filas para evitar la pérdida de “competitividad”

Los empresarios urgen medidas 
contra la “saturación" de la AP-4
DEMANDA___Advierten de que la autopista “no puede absorber” todo el tráfico y abogan por un 
tercer carril o la culminación del desdoble de la A-4 aún pendiente entre Jerez y Los Palacios

Las principales organizaciones empresariales abordaron ayer esta cuestión en Los Palacios. viva jerez

Francisco C. Aleu 
jerez | Las principales organi
zaciones empresariales de las 
provincias de Cádiz y  Sevilla 
reivindicaron ayer la adop
ción de medidas urgentes pa
ra acabar con la “saturación” 
que viene sufriendo la AP-4 
desde que se eliminó el peaje. 
El presidente de la Confedera
ción de Empresarios de Cádiz 
(CEC) y  de la Cámara de Co
mercio de Jerez, Javier Sán
chez Rojas, abogó por deman
dar al Ministerio de Transpor
tes la elaboración de un estu
dio para determinar si la solu
ción a este problema viene 
dada por la construcción de 
un tercer carril en la autopista 
o por la culminación del des
doble de la A-4 entre Jerez y 
Los Palacios.

Las organizaciones empre
sariales parten de la base de 
que la autopista “no puede 
absorber” la actual demanda 
de transporte pesado y  de ve
hículos particulares, viéndo
se “desbordada” en los meses 
de mayor densidad de tráfico 
y  en determinados periodos 
del año.

Por tanto, el presidente de 
la Confederación de Empre
sarios de Sevilla, Miguel Rus, 
considera “urgente” que se

adopten medidas dado que la 
autopista es utilizada de ma
nera mayoritaria por tráfico 
de mercancías e industria 
agroalimentaria.

Las organizaciones empre
sariales coinciden en que la 
mejora de las infraestructu
ras de transporte entre las 
provincias de Cádiz y  Sevilla 
constituye un “elemento fun
damental para garantizar el 
crecimiento económico” de 
ambos territorios y  evitar la 
pérdida de “competitividad” .

Para conseguir este objeti
vo “es necesario mejorar la 
fluidez del tráfico, la eficien
cia y  las conexiones” , h a su
brayado Miguel Rus.

Estas organizaciones han 
participado en unas jornadas 
bajo el lema ‘Infraestructu
ras, palanca para el creci
miento económico del eje Se- 
villa-Cádiz’ celebradas en Los 
Palacios, localidad sevillana 
donde concluye actualmente 
el desdoble de la A-4, que no 
se retoma ya hasta el entorno 
del aeropuerto de Jerez, unos 
60 kilómetros después.

Se trata de hecho del único 
tramo de la A-4 (Autovía del 
Sur) que mantiene todavía un 
único carril para cada uno de 
los sentidos de la circulación.

En el acto han participado 
los presidentes de las confe
deraciones empresariales de 
Sevilla y  Cádiz; así como los 
presidentes de las Cámaras 
de Comercio de Sevilla, 
Francisco Herrero; Cádiz, 
Ángel Juan Pascual; Campo 
de Gibraltar, Carlos Fenoy; y

Jerez, presidida igualmente 
por Sánchez Rojas, máximo 
representante también del 
Consejo Andaluz de Cáma
ras. Junto a estas organiza
ciones han asistido al en
cuentro representantes de 
asociaciones empresariales 
pertenecientes a los sectores

de la construcción, transpor
te, hostelería y  turismo.

Consenso generalizado
Hace apenas un par de se
manas, la ministra de Trans
portes, M ovilidad y  Agenda 
Urbana, Raquel Sánchez, 
admitió en Jerez la necesi

dad de intervenir tanto en la 
AP-4 como en el tramo de la 
A-4 que se encuentra todavía 
sin desdoblar.

Esas actuaciones, que es
tán pendientes todavía de de
finición, son la consecuencia 
de la supresión del peaje de la 
AP-4, que “obviamente” ha 
favorecido un “desplaza
miento” del tráfico hacia esta 
vía, hasta el punto de que em
piezan a ser habituales las re
tenciones en determinadas 
jornadas.

En este sentido, Sánchez 
avanzó que “de aquí a unos 
m eses” se va a presentar un 
plan integral que de algún 
modo deberá convertirse en 
la hoja de ruta de cara a futu
ras actuaciones, un trabajo 
previo que precisa de “rigor” 
y  que persigue “adaptar esa 
vía” - e n  referencia a la auto-

La ministra Raquel 
Sánchez ya admitió la 
necesidad de actuar en 
la AP-4 y la A-4

pista- “a las nuevas deman
das, las nuevas necesidades y 
la suma de tráfico” conse
cuencia de su liberalización.

La ministra fue cuestiona
da expresamente por la posi
bilidad de incorporar un ter
cer carril a la AP-4, una op
ción que parece a día de hoy 
“predominante” si bien “de 
momento no se descarta na
da” porque es necesario to
marse “un tiempo” y  culmi
nar ese análisis.

No en vano, el desdoble de 
la A-4 entre Jerez y  Los Pala
cios sigue siendo “un capítu
lo pendiente” que también 
habrá que “abordar” en el 
marco de esta fase de estudio.
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INFRAESTRUCTURAS Aseguran que tras la liberación, la v ía  “ no puede absorber” la actual demanda de transporte pesado y  de particulares

Sevilla y Cádiz piden acabar con la saturación de la A4
los palacios | Organizaciones 
empresariales de Sevilla y  Cá
diz han demandado este jue
ves en Los Palacios y  Villa- 
franca (Sevilla) mejoras en 
las infraestructuras de trans
porte, en especial la  N-IV y  la 
A4 entre ambas provincias 
como “elemento fundam en
tal para garantizar el creci
miento económico”  y  “ no per
der competitividad” .

En una nota de prensa re
mitida a los medios, las Con
federaciones de Empresarios

Defienden que para ser 
“competitivos” es 
urgente mejorar las 
vías de transporte 
entre ambas provincias

de Sevilla y  Cádiz y  las Cáma
ras de Comercio de Sevilla, Je
rez, Cádiz y  el Campo de Gi- 
braltar han pedido acabar 
con la “ saturación”  del tráfico 
rodado en la Autopista A4.

Los empresarios conside
ran que la vía, liberada del 
peaje el 1 de enero de 2020, 
“ no puede absorber”  la  ac
tual demanda de transporte 
pesado y  de vehículos parti
culares, viéndose “ desborda
da”  en los meses de mayor 
afluencia de visitantes.

Miguel Rus, presidente de 
la Confederación de Empre
sarios de Sevilla (CES), ha se
ñalado que es “ urgente”  esta 
mejora, refiriéndose a que es
ta v ía  es mayoritariamente

utilizada por tráfico de mer
cancías e industria agroali- 
mentaria.

Para ser competitivos es ne
cesario mejorar la  fluidez del 
tráfico, la eficiencia y  las co
nexiones, “ lo que supondrá 
la atracción de inversión de 
plataformas logísticas, de 
distribución y  de transporte, 
y  un ahorro de tiempos, de 
plazos y  de costes” , ha dicho.

Desde la  CES se muestran 
“ firmemente convencidos” 
de que las infraestructuras

son claves para el desarrollo 
de una región, “ sin ellas no 
hay desarrollo ni progreso en 
un territorio” , ha dicho Rus.

Javier Sánchez Rojas, re
presentante de la  Confedera
ción de Empresarios de Cádiz 
(CEC), ha pedido al Ministerio 
de Transportes un estudio pa
ra decidir entre el desdobla
miento de la N-IV o un tercer 
carril en la  A-4.

Sánchez Rojas ha destaca
do que “ nos encontramos en 
una situación de carencia de

infraestructuras entre dos 
provincias, Sevilla, sexta en 
población de España, y  Cá
diz, octava, que está limitan
do nuestra capacidad de ge
neración de riqueza, está 
afectando a nuestra competi- 
tividad y  está generando un 
freno a actividades producti
vas clave” .

Junto a las organizaciones 
cúpula de Sevilla y  Cádiz y  las 
Cámaras de Comercio, han 
asistido al encuentro repre
sentantes de asociaciones 
em presariales territoriales y 
sectoriales de ambas provin
cias: construcción, transpor
te, hostelería y  turismo.
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Ana S. Ameneiro

Las organizaciones empresaria-
les de Cádiz y Sevilla reivindica-
ron ayer con urgencia al Ministe-
rio de Transportes dos infraes-
tructuras fundamentales y estra-
tégicas: completar el doble carril
(desdoble) de la carretera Nacio-
nal IV desde Los Palacios al aero-
puerto de Jerez y ampliar la au-
topista Cádiz-Sevilla (AP-4) con
un tercer carril. Recalcaron que
ambas son necesarias para ga-
rantizar el crecimiento económi-

co y no perder competitividad en
ambas provincias.

Cuatro cámaras de comercio
de Cádiz y Sevilla y las dos pa-
tronales de las dos provincias
promueven la iniciativa, a la
que se suman todos los sectores
de transporte de mercancías y
de transporte de viajeros. Bajo
el lema Infraestructuras, palan-
ca para el crecimiento económico
del eje Sevilla-Cádiz, las Confe-
deraciones de Empresarios de
ambas provincias (CES y CEC) y
las Cámaras de Comercio de Cá-
diz, Jerez, Sevilla y el Campo de
Gibraltar organizaron un en-
cuentro en Los Palacios, donde
la N-IV deja de estar desdoblada
hasta el aeropuerto de Jerez, un
tramo de algo menos de 60 kiló-
metros sin doble carril en cada
sentido.

Al acto asistieron los presiden-
tes de la Cámara de Sevilla,
Francisco Herrero; de los em-
presarios de Cádiz, Javier Sán-
chez Rojas; de la CES, Miguel
Rus, y de la Cámara de Cádiz,
Ángel Juan Pascual.

“LA AUTOPISTA
ESTÁ DESBORDADA”

Javier Sánchez Rojas, presiden-
te de los empresarios de Cádiz y
presidente de la Cámara de Co-
mercio de Jerez, explicó que te-
ner una autopista de peaje y una
carretera N-IV “era una anoma-
lía” respecto a las demás carre-
teras nacionales de España,
puesto que no estaba desdobla-
da de origen a destino. “Hay 59
kilómetros que siguen sin ser
autovía desde Los Palacios a po-
co antes del Aeropuerto de Je-
rez. Nos parece que ya estuvo en

presupuesto y se podría recupe-
rar para el desarrollo y mejor
progreso de las poblaciones por
las que pasa”.

Sánchez Rojas, que excusó al
presidente de la Cámara del
Campo de Gibraltar que no pudo
asistir por un problema empresa-
rial, señaló que “el peaje lo he-
mos sufrido 50 años y ahora la
autopista está desbordada cual-
quier día, no sólo en el mes de
agosto. Y ha aumentado la si-
niestralidad en esta vía”.

Los empresarios pidieron una
reunión al Ministerio de Trans-

portes y lograron mover desde el
verano para acá que el Ministe-
rio ponga el foco en este proble-
ma. La ministra anunció hace dí-
as que va a poner en marcha un
estudio integral de cuál de las
dos opciones es mejor.

“Cuanto antes se haga el estu-
dio y se empiecen a mover los
proyectos, mejor, de manera que
podamos plantear el desdoble de
la N-IV y un tercer carril para la
AP-4”, declaró Sánchez Rojas.

“DOS INFRAESTRUCTURAS
FUNDAMENTALES”

Miguel Rus, presidente de los
empresarios de Sevilla, recalcó
“la unión de dos provincias loco-
motoras de la inversión, del em-
pleo y del crecimiento económi-
co del empleo en Andalucía”.
“Venimos a reinvindicar dos in-
fraestructuras fundamentales y
estratégicas para nuestro futuro.
Desde 2019 que se terminó el
tramo de desdoble de Dos Her-
manas-Los Palacios y desde que
se liberó el peaje no se ha dado
ninguna solución. Estamos con
continuos atascos y aumentando
la siniestralidad de forma impor-
tante. Venimos a reivindicar que
esas dos infraestructuras se con-
viertan en prioritarias en nues-
tra provincia, y que se metan en
los presupuestos para solucionar
esos atascos”, señaló.

Rus lamentó que para los em-
presarios esos atascos generan
que las dos provincias sean me-
nos competitivas y atraigan me-
nos inversiones. “Como decía mi
abuelo, detrás de las infraestruc-
turas viene el crecimiento eco-
nómico”, manifestó en su inter-

Cádiz y Sevilla reclaman el tercer carril
de la AP-4 y el desdoble de la N-IV
●Las patronales piden al Gobierno acometer por fases las dos infraestructuras “fundamentales
y estratégicas” para garantizar el crecimiento económico y la competitividad de ambas provincias

A preguntas de la prensa, Sán-
chez Rojas dijo que las dos
obras son necesarias, que se
pueden hacer por fases y que
“no renunciamos a ninguna de
las dos infraestructuras”. El
sector quiere que, una vez que
se analicen los cuellos de bote-
lla, se ejecuten esas obras
prioritarias. Los cuellos de bo-
tella para la patronal de Cádiz
y Sevilla son el acceso y salida
de Sevilla hacia Cádiz. En algu-
nos tramos del antiguo peaje
es necesario cambiar la curva
actual por una recta, explicó
Sánchez Rojas. Rus citó como
tramos colapsados Jerez-Los
Barrios, Lebrija-Las Cabezas,

suman 3 millones de habitan-
tes (1,9 millones en Sevilla y
1,2 millones en Cádiz). En el pi-
co de verano hay más de 2 mi-
llones de desplazamiento de
turistas, muchos de ellos na-
cionales. Por eso es una in-
fraestructura vital para la sali-
da del primer puerto de Espa-
ña, Algeciras, y del primer polí-
gono industrial andaluz que es-
tá en el Campo de Gibraltar. No
se nos olvide el más de un mi-
llón de viajeros que se mueven
en la Operación Paso del Estre-
cho en verano. “Por tanto quien
no quiere poner una solución
es que no quiere mirar hacia
aquí”, aclaró Sánchez Rojas.

Campo de Gibraltar y la zona
costera y de producción agrícola.
“Necesitamos obras de emer-
gencia a corto plazo, antes del
verano que viene”, afirmó el pre-
sidente de la patronal sevillana.
Sobre el perjuicio que causa esta
falta de infraestructuras a las
dos provincias, el presidente de
los empresarios de Sevilla, Mi-
guel Rus, lamentó que el primer
efecto es que las inversiones se
están desviando a otras provin-
cias cuando podrían hacerse en
Sevilla y Cádiz. La cifra de habi-
tantes y los vehículos que mue-
ven ambas vías son argumentos
que justifican las dos infraes-
tructuras. “Las dos provincias

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

La autopista a Cádiz (AP-4), ayer.

Obras urgentes para ejecutar por fases

Alianza de patronales y
de las Cámaras de
Cádiz, Jerez, Campo de
Gibraltar y Sevilla

Los atascos de tráfico
generan que las dos
provincias atraigan
menos inversiones

CES

Francisco Herrero, Javier Sánchez Rojas, Miguel Rus y Ángel Juan Pascual ayer en Los Palacios.
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Ana S. Ameneiro

Las organizaciones empresaria-
les de Cádiz y Sevilla reivindica-
ron ayer con urgencia al Ministe-
rio de Transportes dos infraes-
tructuras fundamentales y estra-
tégicas: completar el doble carril
(desdoble) de la carretera Nacio-
nal IV desde Los Palacios al aero-
puerto de Jerez y ampliar la au-
topista Cádiz-Sevilla (AP-4) con
un tercer carril. Recalcaron que
ambas son necesarias para ga-
rantizar el crecimiento económi-

co y no perder competitividad en
ambas provincias.

Cuatro cámaras de comercio
de Cádiz y Sevilla y las dos pa-
tronales de las dos provincias
promueven la iniciativa, a la
que se suman todos los sectores
de transporte de mercancías y
de transporte de viajeros. Bajo
el lema Infraestructuras, palan-
ca para el crecimiento económico
del eje Sevilla-Cádiz, las Confe-
deraciones de Empresarios de
ambas provincias (CES y CEC) y
las Cámaras de Comercio de Cá-
diz, Jerez, Sevilla y el Campo de
Gibraltar organizaron un en-
cuentro en Los Palacios, donde
la N-IV deja de estar desdoblada
hasta el aeropuerto de Jerez, un
tramo de algo menos de 60 kiló-
metros sin doble carril en cada
sentido.

Al acto asistieron los presiden-
tes de la Cámara de Sevilla,
Francisco Herrero; de los em-
presarios de Cádiz, Javier Sán-
chez Rojas; de la CES, Miguel
Rus, y de la Cámara de Cádiz,
Ángel Juan Pascual.

“LA AUTOPISTA
ESTÁ DESBORDADA”

Javier Sánchez Rojas, presiden-
te de los empresarios de Cádiz y
presidente de la Cámara de Co-
mercio de Jerez, explicó que te-
ner una autopista de peaje y una
carretera N-IV “era una anoma-
lía” respecto a las demás carre-
teras nacionales de España,
puesto que no estaba desdobla-
da de origen a destino. “Hay 59
kilómetros que siguen sin ser
autovía desde Los Palacios a po-
co antes del Aeropuerto de Je-
rez. Nos parece que ya estuvo en

presupuesto y se podría recupe-
rar para el desarrollo y mejor
progreso de las poblaciones por
las que pasa”.

Sánchez Rojas, que excusó al
presidente de la Cámara del
Campo de Gibraltar que no pudo
asistir por un problema empresa-
rial, señaló que “el peaje lo he-
mos sufrido 50 años y ahora la
autopista está desbordada cual-
quier día, no sólo en el mes de
agosto. Y ha aumentado la si-
niestralidad en esta vía”.

Los empresarios pidieron una
reunión al Ministerio de Trans-

portes y lograron mover desde el
verano para acá que el Ministe-
rio ponga el foco en este proble-
ma. La ministra anunció hace dí-
as que va a poner en marcha un
estudio integral de cuál de las
dos opciones es mejor.

“Cuanto antes se haga el estu-
dio y se empiecen a mover los
proyectos, mejor, de manera que
podamos plantear el desdoble de
la N-IV y un tercer carril para la
AP-4”, declaró Sánchez Rojas.

“DOS INFRAESTRUCTURAS
FUNDAMENTALES”

Miguel Rus, presidente de los
empresarios de Sevilla, recalcó
“la unión de dos provincias loco-
motoras de la inversión, del em-
pleo y del crecimiento económi-
co del empleo en Andalucía”.
“Venimos a reinvindicar dos in-
fraestructuras fundamentales y
estratégicas para nuestro futuro.
Desde 2019 que se terminó el
tramo de desdoble de Dos Her-
manas-Los Palacios y desde que
se liberó el peaje no se ha dado
ninguna solución. Estamos con
continuos atascos y aumentando
la siniestralidad de forma impor-
tante. Venimos a reivindicar que
esas dos infraestructuras se con-
viertan en prioritarias en nues-
tra provincia, y que se metan en
los presupuestos para solucionar
esos atascos”, señaló.

Rus lamentó que para los em-
presarios esos atascos generan
que las dos provincias sean me-
nos competitivas y atraigan me-
nos inversiones. “Como decía mi
abuelo, detrás de las infraestruc-
turas viene el crecimiento eco-
nómico”, manifestó en su inter-

Cádiz y Sevilla reclaman el tercer carril
de la AP-4 y el desdoble de la N-IV
●Las patronales piden al Gobierno acometer por fases las dos infraestructuras “fundamentales
y estratégicas” para garantizar el crecimiento económico y la competitividad de ambas provincias

A preguntas de la prensa, Sán-
chez Rojas dijo que las dos
obras son necesarias, que se
pueden hacer por fases y que
“no renunciamos a ninguna de
las dos infraestructuras”. El
sector quiere que, una vez que
se analicen los cuellos de bote-
lla, se ejecuten esas obras
prioritarias. Los cuellos de bo-
tella para la patronal de Cádiz
y Sevilla son el acceso y salida
de Sevilla hacia Cádiz. En algu-
nos tramos del antiguo peaje
es necesario cambiar la curva
actual por una recta, explicó
Sánchez Rojas. Rus citó como
tramos colapsados Jerez-Los
Barrios, Lebrija-Las Cabezas,

suman 3 millones de habitan-
tes (1,9 millones en Sevilla y
1,2 millones en Cádiz). En el pi-
co de verano hay más de 2 mi-
llones de desplazamiento de
turistas, muchos de ellos na-
cionales. Por eso es una in-
fraestructura vital para la sali-
da del primer puerto de Espa-
ña, Algeciras, y del primer polí-
gono industrial andaluz que es-
tá en el Campo de Gibraltar. No
se nos olvide el más de un mi-
llón de viajeros que se mueven
en la Operación Paso del Estre-
cho en verano. “Por tanto quien
no quiere poner una solución
es que no quiere mirar hacia
aquí”, aclaró Sánchez Rojas.

Campo de Gibraltar y la zona
costera y de producción agrícola.
“Necesitamos obras de emer-
gencia a corto plazo, antes del
verano que viene”, afirmó el pre-
sidente de la patronal sevillana.
Sobre el perjuicio que causa esta
falta de infraestructuras a las
dos provincias, el presidente de
los empresarios de Sevilla, Mi-
guel Rus, lamentó que el primer
efecto es que las inversiones se
están desviando a otras provin-
cias cuando podrían hacerse en
Sevilla y Cádiz. La cifra de habi-
tantes y los vehículos que mue-
ven ambas vías son argumentos
que justifican las dos infraes-
tructuras. “Las dos provincias

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

La autopista a Cádiz (AP-4), ayer.

Obras urgentes para ejecutar por fases

Alianza de patronales y
de las Cámaras de
Cádiz, Jerez, Campo de
Gibraltar y Sevilla

Los atascos de tráfico
generan que las dos
provincias atraigan
menos inversiones

CES

Francisco Herrero, Javier Sánchez Rojas, Miguel Rus y Ángel Juan Pascual ayer en Los Palacios.
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Redacción JEREZ

Las organizaciones empresaria-
les de Cádiz y Sevilla han recla-
mado este jueves en Los Palacios
y Villafranca la adopción de me-
didas de mejoras, a corto plazo y
medio plazo, de las actuales in-
fraestructuras de transporte en-
tre ambas provincias, como ele-
mento fundamental para garan-
tizar el crecimiento económico y
no perder competitividad.

Bajo el lema ‘Infraestructuras,
palanca para el crecimiento eco-
nómico del eje Sevilla-Cádiz’, las
Confederaciones de Empresa-
rios de ambas provincias (CES y
CEC) y las Cámaras de Comercio
de Sevilla, Jerez, Cádiz y el Cam-
po de Gibraltar, han organizado
un encuentro en Los Palacios, lo-
calidad sevillana donde la Nacio-
nal IV deja de estar desdoblada
hasta llegar al Aeropuerto de Je-
rez, un tramo de algo menos de
60 kilómetros de los 645 de esta
carretera radial que sigue sin
contar con doble carril en cada
sentido.

En el acto han participado los
presidentes de las confederacio-
nes empresariales de Sevilla y
Cádiz, Miguel Rus y Javier Sán-
chez Rojas, y los presidentes de
las Cámaras de Comercio de Se-
villa, Francisco Herrero; Cádiz,
Ángel Juan Pascual; Campo de
Gibraltar, Carlos Fenoy; y Jerez,
presidida igualmente por Sán-
chez Rojas, máximo represen-
tante también del Consejo Anda-
luz de Cámaras.

En los mensajes de todos ellos
se ha manifestado firmemente la
petición de soluciones para aca-
bar con la saturación del tráfico
rodado en la Autopista A4, libe-
rada del peaje el 1 de enero de
2020, una vía que no puede ab-
sorber la actual demanda de
transporte pesado y desplaza-

mientos de turismos, viéndose
desbordada, especialmente en
los meses de mayor afluencia de
visitantes.

Miguel Rus, presidente de
CES, ha dicho que es urgente la
mejora de las vías de comunica-
ción entre Sevilla – Cádiz, ya que
“es fundamental si queremos ha-
cer que estas dos provincias sean
competitivas y estén bien comu-
nicadas”. En este sentido, se ha
referido a los continuos atascos
que registra la AP-4, especial-
mente en fechas especiales,
mientras que la Nacional apenas
es usada por algunos conducto-

res por tener un solo carril y, por
tanto, tener limitado la fluidez.

Además, el presidente de la
CES ha recordado que estas vías
son utilizadas por gran parte del
tráfico de mercancías y de la in-
dustria agroalimentaria por lo
que para ser competitivos es ne-
cesario mejorar la fluidez del
tráfico, la eficiencia, las conexio-
nes… lo que supondrá la atrac-
ción de inversión de plataformas
logísticas, de distribución y de
transporte, y un ahorro de tiem-
pos, de plazos y de costes. “Des-
de la CES estamos firmemente
convencidos de que las infraes-

tructuras son claves para el desa-
rrollo de una región, sin infraes-
tructuras no hay desarrollo ni
progreso en un territorio”, ha di-
cho Rus.

Por su parte, Javier Sánchez
Rojas, en representación de los
empresarios de la provincia de
Cádiz, ha destacado que “nos en-
contramos en una situación de
carencia de infraestructuras en-
tre dos provincias, Sevilla, sexta
en población de España, y Cádiz,
octava, que está limitando nues-
tra capacidad de generación de
riqueza, está afectando a nues-
tra competitividad y está gene-

rando un freno a actividades
productivas clave”.

En este sentido, el presidente
de la CEC ha solicitado una reu-
nión al Ministerio de Transpor-
tes, tras anunciar tu titular, Ra-
quel Sánchez, un estudio para
decidir si inicia obras para dotar
de un tercer carril a la autopista
que une las provincias de Cádiz y
Sevilla o si, por contra, retoma el
desdoble de la Nacional IV, pro-
yecto que se suspendió tras la eli-
minación del peaje, el 1 de enero
de 2020. “Hágase ese estudio,
pero a la mayor brevedad posi-
ble. La situación no solo merma
nuestras posibilidades económi-
cas, es por sí misma -la satura-
ción de tráfico- un problema de
seguridad vial, debido al dete-
rioro que sufre la propia autopis-
ta”, ha destacado.

El encuentro ha mostrado la
unidad de acción de las empre-
sas de Sevilla y Cádiz, a través de
sus organizaciones más repre-
sentativas, para lograr que la si-
tuación actual no se quede en un
debate sobre el desdoblamiento
de la NIV o un tercer carril en la
autopista. Lo que demandan las
confederaciones empresariales y
las cámaras de comercio es una
solución ante la saturación de la
autopista A-4 y las limitaciones
de la de la N-IV. Urge, para estas
seis organizaciones, acometer la
solución para la mejora de la co-
nexión Sevilla-Cádiz y ayudar al
desarrollo de estas dos provin-
cias, facilitando también la mo-
vilidad y la sostenibilidad de es-
ta vía de comunicación.

Junto a las organizaciones cú-
pula de Sevilla y Cádiz y las Cá-
maras de Comercio, han asistido
al encuentro representantes de
asociaciones empresariales te-
rritoriales y sectoriales de ambas
provincias: construcción, trans-
porte, hostelería y turismo, etc.

Piden soluciones al colapso de tráfico en
la A-4 y la N-IV entre Los Palacios y Jerez

CEC, CES y las Cámaras de Comercio de Sevilla y Cádiz, reunidos en Los Palacios.

● CEC, CES y las Cámaras de Comercio se unen en Los Palacios para reclamar mejoras en
las infraestructuras de transporte entre Sevilla y Cádiz para poder crecer y ser competitivas
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Empresarios de Sevilla y Cádiz urgen medidas para acabar con la

saturación de la AP-4
Advierten de que la autopista no puede absorber el tráfico y abogan por un tercer carril o la

culminación del desdoble de la A-4 entre Jerez y Los Palacios. Las principales

organizaciones empresariales de las provincias de Cádiz y Sevilla han reivindicado este

jueves la adopción de medidas urgentes para acabar con la saturación que viene sufriendo la

AP-4 desde que se eliminó el peaje.

Andalucía Información  •  original

Advierten de que la autopista no puede absorber el tráfico y abogan por un tercer carril o la
culminación del desdoble de la A-4 entre Jerez y Los Palacios
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Una imagen del encuentro de organizaciones empresariales de Cádiz y Sevilla. Andalucía Información

Las principales organizaciones empresariales de las provincias de Cádiz y Sevilla han

reivindicado este jueves la adopción de medidas urgentes para acabar con la saturación que

viene sufriendo la AP-4 desde que se eliminó el peaje.

El presidente de la Confederación de Empresarios de Cádiz (CEC) y de la Cámara de Comercio

de Jerez, Javier Sánchez Rojas, ha abogado por demandar al Ministerio de Transportes la
elaboración de un estudio para determinar si la solución a este problema viene dada por la

construcción de un tercer carril en la autopista o por la culminación del desdoble de la A-4

entre Jerez y Los Palacios.

Las organizaciones empresariales parten de la base de que la autopista no puede absorber la

actual demanda de transporte pesado y de vehículos particulares, viéndose desbordada en los
meses de mayor densidad de tráfico y en determinados periodos del año.

Por tanto, el presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla, Miguel Rus, considera

urgente que se adopten medidas  dado que la autopista es utilizada de manera mayoritaria por
tráfico de mercancías e industria agroalimentaria.

Las organizaciones empresariales coinciden en que la mejora de las infraestructuras de
transporte entre las provincias de Cádiz y Sevilla constituye un elemento fundamental para
garantizar el crecimiento económico de ambos territorios y evitar la pérdida de competitividad.

Para conseguir este objetivo es necesario mejorar la fluidez del tráfico, la eficiencia y las
conexiones, ha subrayado Miguel Rus.

Estas organizaciones han participado en unas jornadas bajo el lema Infraestructuras, palanca

para el crecimiento económico del eje Sevilla-Cádiz  celebradas en Los Palacios, localidad
sevillana donde concluye actualmente el desdoble de la A-4, que no se retoma ya hasta el
entorno del aeropuerto de Jerez, unos 60 kilómetros después.

Se trata de hecho del único tramo de la A-4 (Autovía del Sur) que mantiene todavía un único

carril para cada uno de los sentidos  de la circulación.

En el acto han participado los presidentes de las confederaciones empresariales de Sevilla y
Cádiz; así como los presidentes de las Cámaras de Comercio de Sevilla, Francisco Herrero;
Cádiz, Ángel Juan Pascual; Campo de Gibraltar, Carlos Fenoy; y Jerez, presidida igualmente
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por Sánchez Rojas, máximo representante también del Consejo Andaluz de Cámaras.

Junto a estas organizaciones han asistido al encuentro representantes de asociaciones
empresariales pertenecientes a los sectores de la construcción, transporte, hostelería y turismo.

En sintonía con lo ya apuntado desde el Gobierno de España

Hace apenas un par de semanas, la ministra de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana,

Raquel Sánchez,  admitió en Jerez la necesidad de intervenir tanto en la AP-4 como en el
tramo de la A-4 que se encuentra todavía sin desdoblar.

Esas actuaciones, que están pendientes todavía de definición, son la consecuencia de la
supresión del peaje de la AP-4, que obviamente ha favorecido un desplazamiento del tráfico
hacia esta vía, hasta el punto de que empiezan a ser habituales las retenciones en
determinadas jornadas.

En este sentido, Sánchez avanzó que de aquí a unos meses se va a presentar un plan integral

que de algún modo deberá convertirse en la hoja de ruta de cara a futuras actuaciones, un
trabajo previo que precisa de rigor y que persigue adaptar esa vía en referencia a la autopista-
a las nuevas demandas, las nuevas necesidades y la suma de tráfico consecuencia de su
liberalización.

La ministra fue cuestionada expresamente por la posibilidad de incorporar un tercer carril a la

AP-4, una opción que parece a día de hoy predominante  si bien de momento no se descarta
nada porque es necesario tomarse un tiempo y culminar ese análisis.

No en vano, el desdoble de la A-4 entre Jerez y Los Palacios sigue siendo un capítulo
pendiente que también habrá que abordar en el marco de esta fase de estudio.
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TOMARES

Redacción

La Agencia AXA García de la Rosa ha
sido la ganadora del Premio a la
Trayectoria Empresarial de la II
Edición de los Premios Excelen-
cia Empresarial Tomares 2022,
en el que también han sido galar-
donados la Librería Prisma que
ha obtenido el Premio al Comer-
cio Local, Reveligion, a la Peque-
ña Empresa, Media Interactiva, a

la Mediana Empresa, y Stead-
ygum, a la Start-Up.

Los galardones, que han sido
entregados en Casino Admiral
Sevilla, en Tomares, con la pre-
sencia del alcalde de Tomares,
José María Soriano, el vicepresi-
dente de la Confederación de
Empresarios de Sevilla (CES),
Juan Pedro Calvente, la presi-
denta del Círculo de Empresarios
de Tomares (CIRE), Mª Ángeles
Ponferrada, miembros de la cor-
poración, candidatos a los pre-

mios y el público, han distingui-
do como Empresarios Ejempla-
res, a Francisca de la Torre, de Ar-
mería de la Torre, Mª Luisa Gal-
deano García, de la Floristería Mª
Luisa, Juan Manuel Morillo y En-
carnación Palacios, del Bar Niza,
y Cecilio Carrelán, de Neumáti-
cos Tomares.

Uno de los momentos más
emotivos de la noche se ha vivido
cuando se ha reconocido a título
póstumo, a José Antonio Domín-
guez Ramos, una persona muy

popular y muy querida en el mu-
nicipio, que durante muchos
años atendió con extrema amabi-
lidad a los clientes que a diario
acudían al Bar Estanco.

El alcalde de Tomares, José Ma-
ría Soriano, ha destacado el com-
promiso absoluto del Ayunta-
miento con el sector comercial y
empresarial de Tomares, y ha
añadido que “Tomares es hoy lo
que es, en parte gracias a voso-
tros, a los empresarios, autóno-
mos y emprendedores, porque
creáis riqueza y empleo, porque
sois imprescindibles, y hacéis que
nuestra sociedad funcione y que
Tomares sea un municipio prós-
pero y referente en muchas cosas,
también en su empresariado”.

Tomares premia la excelencia
de sus empresas locales

M. G.

Momento de entrega de premios.
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S. E. SEVILLA  

La escuela de negocios ESIC Sevilla 

entregó ayer en Sevilla los Premios 

Aster de Andalucía Occidental al Gru-

po MAS (Trayectoria empresarial), 

Farmacias Direct (Innovación digi-

tal), City Sightseeing (Marketing) y 

Cover Manager (Mejor emprende-

dor). En el acto, el consejero de Uni-

versidad, Investigación e Innovación, 

José Carlos Gómez Villamandos, dijo 

que una de sus prioridades es au-

mentar el número de empresas in-

novadoras que cooperan con las uni-

versidades andaluzas, para lo que se 

mejorará la sinergia con los parques 

científico-tecnológicos.

La escuela de 
negocios ESIC 
entrega sus 
premios Aster de 
Andalucía  

40 EDICIÓN

Galardonados con los premios Aster Esic Andalucía Occidental  // ABC
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GONZALO D. VELARDE  

MADRID  

El Gobierno no las tiene todas consigo 

para cumplir con los plazos marcados 

por Bruselas para aprobar la segunda 

parte de la reforma de pensiones, que 

se negocia en estos momentos con los 

agentes sociales y que se encuentra 

atascada sin avances significativos. Pa-
tronal y sindicatos ya han expresado 

sus dudas sobre si el Ministerio de Se-

guridad Social está en disposición de 

alcanzar un acuerdo antes del 31 de di-

ciembre, fecha en la que ya debería es-

tar publicado en el BOE las medidas 

pendientes: el destope de las bases má-

ximas de cotización y la ampliación del 

periodo de cálculo de las pensiones.  

De hecho, fuentes cercanas a las ne-

gociaciones en marcha señalan a ABC 

que el Gobierno ya descarta una apro-

bación ordinaria de la ley en el Con-

greso, con todo el proceso parlamen-

tario habitual, y que La Moncloa ya 

trabaja en la opción del real decreto 

como vía para dar luz verde a estas 

medidas. Desde el Ministerio, por su 

lado, mantienen la «confianza» en po-

der aprobar esta parte de la reforma 

en tiempo y forma, antes del 31 de di-

ciembre. Y confirman a este periódi-

co que se trabaja en un escenario si-

milar al que se dio a finales del pasa-

do año con la reforma laboral, que 

terminó por sustanciarse en un real 

decreto que se convalidó en el Congre-

so, ‘in extremis’, días antes del plazo 

marcado por Bruselas.  

De hecho, desde el Ejecutivo ven po-

sible que ese mismo escenario se ade-

lante y no sea necesario apurar los pla-

zos hasta el extremo que ocurrió con 

la reforma laboral en diciembre de 

2021. Según advirtió el ministro de In-

clusión, Seguridad Social y Migracio-

nes, José Luis Escrivá, recientemente  
ante los medios el objetivo se mantie-

ne intacto: aprobar las medidas pen-

dientes antes de que finalice al año y 

cumplir con los plazos.  

Sobre este aspecto, el Gobierno des-

carta que el hito clave para desatascar 

las negociaciones sean las elecciones a 

la presidencia de la CEOE que tienen lu-

gar a finales de este mes.  «No podemos 

esperar», señalaba Escrivá recientemen-

te confirmando que el calendario pac-

tado con Bruselas aprieta. Más allá, nada 

garantiza al Ejecutivo que el paso de la 

elecciones abra una vía de acuerdo rá-

pido en la mesa de negociación de la se-

gunda parte de la reforma. 
La sensación que trasladan fuentes 

cercanas a la negociación es que ni las 

empresas están dispuestas a acordar 

una senda de destope de cotización, 

que según avanzó Escrivá podría su-

poner un incremento de las bases y la 

pensión máxima del 20% en un plazo 

de 25 a 30 años. Ni tampoco los sindi-

catos tiene intención de apoyar esta 

pata de la reforma si se incluye un au-

mento del periodo de año cotizados 

para el cálculo de la pensión. Fuentes 

de la negociación ven posible que in-

cluso el Gobierno encuentre proble-

mas para que el decreto en el que se 

incluyan las medidas pase el examen 

de convalidación en el Congreso si an-

tes no se ha pactado al menos con una 

parte de los agentes sociales.  

Hacer la vista gorda en la CE 
Es en este punto donde entra en juego 

un segundo escenario en el que el Go-

bierno no tuviera tiempo en el próxi-

mo mes y medio que resta de año de 

poder enarbolar el acuerdo y que este 

se demore más allá del 31 de diciem-

bre. Estas fuentes cercanas al Ejecuti-

vo y la negociación de la reforma ase-

guran que el Gobierno ya cuenta con 

un pequeño margen que le ha dado Bru-

selas, como ya ocurrió con la reforma 

del sistema de cotización de los traba-

jadores autónomos, de unas semanas 

desde el momento en el que cumpla el 

plazo fijado en el calendario de medi-

das que se necesitan aprobar para po-

der recibir los fondos europeos.  

Llegado el momento, el Gobierno 

podría informar a las autoridades co-

munitarias de los avances legislativos 

que se estén plasmando en la mesa de 

diálogo social y los diferentes docu-

mentos previos a la versión definitiva 

de las medidas para lograr hacer esa 

vista gorda sobre el plazo concreto de 

la reforma. Bruselas pedirá avances 

legislativos para flexibilizar el plazo, 

pero en cualquier caso no supondría 

una reprimenda o sanción para Espa-

ña por demorar alguna semana la apro-

bación definitiva de las medidas.   

Cabe recordar en este punto que la 

propia Comisión ya fijó en el calenda-

rio de hitos a cumplir por parte de Es-

paña, que estas medidas de la refor-

ma de pensiones que deben aprobar-
se antes de final de año bastaría con 

que estuvieran impulsadas en el Con-

greso para dar el hito por cumplido.  

No en vano, como se ha menciona-

do, fuentes del Ejecutivo trabajan so-

bre el escenario inicial, el de cumplir, 

aunque sea ‘in extremis’, con el 

plazo fijado del 31 de diciem-

bre. Aunque fuentes del diá-

logo social confirmaban, has-

ta hace pocos días, que aún no 

se ha trasladado un propuesta ofi-

cial. Desde Seguridad Social apuntan 

que se emitirá dicha propuesta una vez 

que se aúnen sensibilidades y plantea-

mientos de la mesa de diálogo social. 

Bruselas exigirá avances para dar 
más plazo a la reforma de pensiones 

∑ Escrivá espera poder 
aprobar un decreto 
con las medidas antes 
del 31 de diciembre

El ministro de Seguridad Social, José 

Luis Escrivá  // ABC

23 de noviembre 

Se celebran las elecciones en la 
CEOE. Tras la cita, se podría 
producir un desatascamiento de las 
negociaciones sobre la reforma de 
pensiones. El Gobierno no esperará 
y si puede zanjar antes las medidas 
las incluirá en un real decreto ley.  

31 de diciembre 

Es la fecha tope para aprobar las 
medidas pendientes en Seguri-
dad Social de las incluidas en el 
compromiso con Bruselas de 
reformas para poder recibir los 
fondos europeos. No obstante, 
este límite se ha diluido. La 
Comisión permitirá ampliar el 
plazo para la aprobación si 
observa avances legislativos 
sobre las medidas pendientes.  

Febrero de 2023 

El escenario más tardío y que no 
sopesa el Gobierno es aprobar las 
medidas entre el primer y segundo 
mes de 2023, si se atranca la 
negociación con agentes sociales.

LAS FECHAS CLAVE
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E. FREIRE 

SEVILLA 

El pasado verano, Shell compró la em-

presa sevillana Cable Energía y decidió 

fijar en la capital hispalense la sede de 

su negocio de movilidad eléctrica (eMo-

bility) para toda la península ibérica. 

Tras la operación, Cable Energía ha pa-
sado de ser una startup a integrarse en 

una multinacional con ambición de si-

tuarse entre los tres primeros desarro-

lladores de puntos de recarga para co-

ches eléctricos en todos los mercados 

europeos.   

El primer gran salto en España ha 

sido la adjudicación del contrato con-

vocado por el Ayuntamiento de Sevilla. 

Cable Energía, ya en la órbita de Shell, 

extenderá una red de 200 cargadores 

de distintas potencias de forma homo-

génea en los once distritos de la ciudad. 

Forma parte de un plan más amplio del 

Ayuntamiento, que llegará hasta las 700 

estaciones, en el que participan tam-

bién las empresas Eranovum, Wenea y 

Endesa.  

Cable Energía ha obtenido la máxi-

ma puntuación y ha podido elegir en 

primer lugar los emplazamientos de 

sus cargadores. «Los grandes desarro-

llos de redes de recarga pública en ciu-

dades son uno de los obtjetivos de nues-

tra estrategia de expansión y Sevilla ha 

sido la primera gran palanca», explica 

Jesús Nieto, socio fundador de la em-

presa sevillana, que se mantiene como 

director de Operaciones en esta nueva 

etapa, tras la venta a Shell. 

Oficina certificada 

El primer paso tras el desembarco de 

la multinacional británica en Sevilla ha 

sido abrir una nueva sede en el edificio 

Galia Puerto y reforzar su equipo hu-
mano. De los 16 trabajadores de plan-

tilla que aportaba Cable Energía ha pa-

sado a 36 en solo cuatro meses, más del 

doble, con la previsión  de llegar a 50 

en el primer trimestre de 2023. 

«La oficina está certificada para te-

ner hasta un centenar de empleados de 

Shell. A medio plazo se perderá la mar-

ca Cable Energía porque la adquisición 

fue para liderar la movilidad eléctrica 

y en este negocio Shell tiene su propia 

enseña internacional», subraya Nieto. 

Después de Tesla, la de Shell es la ma-

yor red de puntos de recarga del mun-

do, con más 80.000 estaciones en ope-

ración. 

En Sevilla, Shell prevé invertir entre 

7 y 9 millones de euros para desarro-

llar la red de recarga pública, una hor-

quilla de inversión en función del nú-

mero de transformadores que final-

mente tenga que colocar.  

El contrato con el Ayuntamiento es 

por diez años con la posibilidad de pró-

rroga por otros cinco. Se trata de una 

concesión demanial: el Consistorio 

cede el espacio a la empresa y la con-

cesionaria le abona el 5% de la factu-

ración como canon. Los cargadores se 

van a instalar en suelo público no re-

gulado por la zona azul. Se van a ocu-

par 700 plazas en total en la ciudad 

donde solo podrán aparcar vehículos 

eléctricos. En función de la potencia 

tendrán diferente tiempo de uso: des-

de 30 minutos los puntos súper rápi-

dos, hasta las 12 horas en zonas resi-

denciales, «para que el usuario pueda 

dormir sin tenerse que preocupar de 
la recarga de su coche», apunta el di-

rectivo. 

  El mapa de cargadores dibujado 

por Shell ha tenido en cuenta locali-

zaciones como las puertas de super-

mercados, hoteles, gimnasios o cafe-

terías, para establecer los cargadores 

ultrarrápida, donde el usuario pueda 

cargar en media hora su vehículo. «Por 

eso es importante llegar primero, por-

que así nos hemos asegurado las me-

jores localizaciones de Sevilla que no 

son zona azul», señala Nieto. 

«Nosotros invertimos en los equi-

pos y desarrollamos la red. Para ello 

tenemos que conseguir los permisos, 

las licencias y las conexiones que nos 

aseguren la potencia necesaria para 

hacer el despliegue previsto», añade.

Shell invertirá 9 millones en la 
red de de cargadores de Sevilla

∑ La multinacional ha 
abierto nueva sede y 
duplicado plantilla 
tras la compra de 
Cable Energía

Un coche carga la batería en una estación de Shell  // ABC

Para apuntalar su plan de 
crecimiento, Shell está 
fichando a profesionales que 
proceden de empresas locales 
vinculadas al mundo de la 
energía, como Abengoa, 
Prodiel, Isotrol  o Desarrollos 
Solares. «Ahora mismo hay un 
boom en el sector y grandes 
necesidades de personal», 
explica el director de Opera-
ciones. Jesús Nieto y su socio, 
Ignacio López, lanzaron Cable 
Energía en 2018 como proyec-
to personal para poder 
regresar a Sevilla desde 
Holanda y Reino Unido, donde 
trabajaban. «Nos encontra-
mos en una boda. Los dos 
veníamos de la energía y 
decidimos que la movilidad 
eléctrica necesitaba un 
empujón. Pusimos todos 
nuestros ahorros en montar la 
empresa desde cero».

Fichajes de ex de 
Abengoa, Prodiel y 
otras firmas  locales

El ‘boom’ de plantas 
solares y de 
autoconsumo complica 
la contratación de 
instaladores 
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ABC 

SEVILLA 

El presidente de Grupo Concesur, Joa-
quín Fernández-Vial González-Barba 
(Sevilla, 1958), ha sido galardonado 
con el XXI Premio ABC a la Trayecto-
ria Empresarial en Andalucía, una dis-
tinción que concede ABC de Sevilla 
desde hace más de dos décadas y que 
cuenta con el patrocinio de Banco Sa-
badell. Este empresario sevillano ha 
dirigido la expansión de la compañía 
sevillana Concesionarios del Sur, que 
se ha convertido en una de las gran-
des referencias del negocio de la au-
tomoción en Andalucía. 

Grupo Concesur nació en Sevilla en 
1973, fundada por su padre, Enrique Fer-
nández Vial, junto con varios socios, 
siendo en sus inicios concesionario de 
la marca Pegaso. Desde entonces ha ba-
sado su actividad en este sector, dedi-
cándose tanto a la venta como al servi-
cio de postventa de vehículos industria-
les y turismos. 

La trayectoria de la firma se conso-
lidó con Mercedes-Benz, su marca es-
trella, para la que ha contado tradicio-
nalmente con el gran concesionario de 

la A-92 a la altura de Alcalá de Guadai-
ra. Fernández-Vial González-Barba se 
incorporó al grupo familiar en 1992, tras 
vivir una experiencia profesional pre-
via como directivo en el sector financie-
ro y en otra empresa familiar. 

Concesur, que fue presidida por su 
fundador (Enrique Fernández Vial) du-
rante 31 años, ha adaptado la estrategia 
de la empresa a la evolución que ha ex-
perimentado el mercado en cada mo-
mento. En su singladura, el año 2015 fue 
clave, ya que es la fecha en la que la se 
convirtió en el único grupo empresarial 
que distribuye la marca Mercedes-Benz 
en la provincia de Sevilla tras comprar 
Comercial Mercedes Benz a Daimler. A 
partir de ese momento la firma decidió 
capitanear nuevos movimientos de con-
centración para forjar una empresa más 
eficiente, diversificada y con economías 
de escala para invertir en el proceso de 
digitalización y servicios avanzados de 
atención al cliente. 

Gracias a esta decisión, Concesur se 
adelantó a las tendencias que ha mar-
cado el sector. Un hecho decisivo que 
ha marcado la evolución de Concesur 
fue la creación en 2021 del grupo Ste-
llantis –fruto de la integración de PSA 
(Peugeot Citröen y Opel) y FCA (Fiat 
Chrysler, Jeep, Alfa Romeo y Abarth)– 
que exigió movimientos en el sector de 
la distribución, con compañías de ma-
yor tamaño. Concesur ha logrado con-
vertirse en una de las referencias en An-
dalucía de este nuevo gigante de la au-

tomoción. Para ello, impulsó la empresa 
Automares, que se ha convertido en el 
gran punto de venta privado de Stellan-
tis en la provincia, como concesionario 
oficial de Peugeot, Opel, Fiat Abarth, 
Alfa Romeo y Jeep en Sevilla en un cen-
tro de 9.000 metros cuadrados, locali-
zado en la avenida Su Eminencia, don-
de concentra todos los servicios de ven-
ta y postventa de las seis marcas y se ha 
configurado como uno de los primeros 
centros Stellantis de España. 

A principios  de este año, Concesur 

incorporó al grupo a Land Rover y Ja-
guar (Classic Cars), como único conce-
sionario en Sevilla. Además Concesur, 
tiene la exclusividad de la venta de vehí-
culos industriales pesados, tanto de Mer-
cedes-Benz como de Fuso, en las pro-
vincias de Sevilla y de Granada, siendo 
unos de los mayores concesionarios de 
España. 

Las cifras de Concesur constatan que 
es uno de los principales grupos priva-
dos de concesionarios de Andalucía, con 
una facturación superior a 300 millo-
nes de euros anuales. Concesur también 
ha llevado la digitalización al proceso 
de comercialización. La firma ha sido 
pionera en la transformación de la me-
todología y el espacio de ventas y aten-
ción al cliente para adaptarlas a los nue-
vos canales y tecnologías.

Joaquín Fernández Vial, 
Premio ABC a la 
Trayectoria Empresarial

∑ Es presidente del Grupo  
Concesur, un líder 
andaluz en el sector de 
los concesionarios

Joaquín Fernández Vial González-Barba, presidente de Grupo Concesur  // M. GÓMEZ

Es el único distribuidor de 
Mercedes Benz en Sevilla y 
una de las grandes 
referencias del grupo 
Stellantis en Andalucía
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En reunión del Consejo de Admi-
nistración de Prodetur, encabeza-
da por el presidente de esta socie-
dad y presidente de la Diputación
de Sevilla, Fernando Rodríguez Vi-
llalobos, se han aprobado los pre-
supuestos de cara a la próxima
anualidad 2023, que ascienden a
cerca de 13 millones de euros, pa-
ra su posterior remisión al Pleno de
la institución provincial.

En este contexto, Villalobos ha
manifestado el “firme compromi-
so” de la Diputación con la reacti-
vación económica del territorio
tras la situación generada por la
pandemia, así como su apoyo, aho-
ra, “en estos momentos de incerti-
dumbre internacional y económi-
ca”, al tejido empresarial y a la pro-

moción del empleo, a través de los
presupuestos de Prodetur.

En esta línea, ha manifestado
que, durante el próximo ejercicio,
además de seguir ofreciendo los
servicios y actuaciones consolida-
dos como parte de su actividad, y
en calidad de sociedad que “impul-
sa y promueve” el desarrollo local
y el turismo de la provincia, Prode-
tur ejecutará nuevas líneas de ac-
tuación que contribuyan a la gene-
ración de los procesos “de digitali-
zación, transformación verde, sos-
tenibilidad y equilibrio social”.

Con este objetivo, se refuerza,
asimismo, la búsqueda de finan-
ciación para proyectos que contri-
buyan a “amortiguar” los posibles
escenarios planteados por la ac-

tual coyuntura internacional y sus
consecuencias en la economía.

Villalobos ha indicado que, a
través de áreas de trabajo como la
promoción del tejido empresarial
y el emprendimiento; los planes de
formación y empleo; o la dinami-
zación del sector turístico, Prode-
tur mantiene y refuerza su princi-
pal objetivo, como es “el fomento
de la actividad económica y la ge-
neración de desarrollo en la pro-
vincia de Sevilla”.

Así, por ejemplo, en el capítulo
de programas singulares (aquellos
que se financian íntegramente con
recursos procedentes de la Diputa-
ción), figuran proyectos relativos a
la ejecución de actuaciones en ma-
teria de Turismo, Empleo, Forma-
ción, Empresas, Emprendimiento,
Promoción Agroalimentaria y
Eventos, Análisis del Desarrollo
Local, Reto Demográfico, y Pro-
moción y Difusión del Desarrollo
Local y el Turismo en la Provincia,
con un presupuesto que, en con-
junto, asciende a 3.573.900 euros.

Prodetur enfoca sus presupuestos a dar
respuesta a la incertidumbre económica
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PROVINCIA

Redacción

En el transcurso de una reunión
celebrada en la sede de Prode-
tur, una delegación encabezada
por el Gran Mestre y el Canciller
de la Orden del Camino de San-
tiago –que contribuye a la difu-
sión de las vertientes, tanto re-
ligiosa como turística de este
Camino–, tuvo la oportunidad
de repasar, junto a sus respon-
sables y los técnicos involucra-
dos en los distintos los proyec-
tos, las iniciativas llevadas a ca-
bo en este ámbito, por parte de
la institución provincial.

Entre estas actuaciones, figu-
ran la edición de la Guía de los
Caminos a Santiago por la Pro-
vincia de Sevilla; un plano des-
plegable con las rutas geolocali-
zadas; la realización de cinco vi-
sitas de familiarización a estas
rutas jacobeas por el territorio
sevillano; o un estudio clúster
de los caminos a Santiago por la
provincia.

CAMINOS JACOBEOS

Además, la Diputación, a tra-

vés de Prodetur participa co-
mo socio en el programa ‘Ca-
minos Jacobeos del Oeste Pe-
ninsular’, cofinanciado por el
Fondo Europeo de Desarrollo
Regional (FEDER) y encua-
drado en la segunda convoca-

toria del Programa INTERREG
V-A España – Portugal (POC-
TEP) 2014-2020. El objetivo
de este programa es establecer
una estrategia que favorezca
el desarrollo de infraestructu-
ras y servicios en los Caminos

a Santiago del sur peninsular
con mayor tradición jacobea.

En el marco de este progra-
ma, y en su primera fase (octu-
bre 2021-febrero 2022), se
han instalado 163 señales en
una veintena de municipios

sevillanos integrados en las
rutas Vía de la Plata, Vía Au-
gusta y Vía Serrana. La inver-
sión para esta actuación ha si-
do de 32.238,66 euros.

En una segunda etapa, que
se desarrollará hasta abril de
2023, se prevé la ejecución del
proyecto en las rutas Camino
de la Frontera y Camino de
Antequera, así como la imple-
mentación de más monolitos
en las rutas ya ejecutadas en la
primera etapa, a fin de acortar
distancias entre hitos y mejo-
rar la señalización. Estas ac-
tuaciones tienen un importe
previsto de más de 130.000
euros, con cargo al Programa
Supramunicipal de Promoción
Turística. En esta segunda fa-
se del proyecto, serán 438 las
señales que se instalarán, tan-

to en los 31 municipios que su-
man el Camino de la Frontera
y Camino de Antequera, como
en otros términos municipales
de rutas ejecutadas durante la
primera etapa.

Para Rodríguez Villalobos,
se trata de un proyecto “con el
que se contribuirá a mejorar la
experiencia de uno de los
principales recursos que cuen-
ta el territorio en lo referente
a turismo religioso y turismo
de naturaleza y cultural, como
son las rutas jacobeas. Esta-
mos convencidos de que esta
nueva señalización de los Ca-
minos a Santiago va a servir
de incentivo para atraer a nue-
vos visitantes a nuestro terri-
torio, así como el resto de ac-
tuaciones que estamos llevan-
do a cabo para la promoción
de este tipo de turismo, como
son las guías de caminos reli-
giosos sevillanos”.

Una vez finalizado el pro-
yecto, serán más de 600 las se-
ñales que quedarán distribui-
das por todos los caminos ja-
cobeos de la provincia, dentro
de este programa, que gestio-
na Prodetur.

Insignia Jacobea en reconocimiento
a la labor de la Diputación de Sevilla
Promoción de las rutas o caminos a Compostela. La institución provincial ha

sido objeto la Distinción Jacobea como recompensa a la labor de la sociedad Prodetur

D. S.

El presidente de la Diputación, Fernando Rodríguez Villalobos, durante la instalación de uno de los monolitos o señales jacobeas.

PromocióndelDesarrolloEconómicoydelTurismo

M. G..

Foto de familia con la Insignia Jacobea.

Prodetur distribuirá
más de 600 señales
por las diferentes rutas
jacobeas de la provincia
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EP

La Junta realizará una evalua-
ción energética integral del sec-
tor minero con el objetivo de me-
jorar la eficiencia, avanzar en la
descarbonización y reducir cos-
tes. Así lo explicó ayer el conseje-
ro de Política Industrial y Ener-
gía, Jorge Paradela, quien pre-
sentó el acto de lanzamiento de
la Estrategia para una Minería
Sostenible Andalucía 2030 ante
representantes del sector minero
y agentes sociales.

La intención de la Junta es con-
vertir la minería andaluza en un
referente del aprovechamiento de
las energías renovables, especial-
mente en las actividades más in-
tensivas en consumo eléctrico co-
mo las extractivas, transformado-
ras y de transporte. A día de hoy, la
minería andaluza funciona desde
el punto de vista energético con
841 megavatios de potencia eléc-
trica instalada y con una factura
energética de 84 millones de euros
(el dato es de 2020, cuando estos
costes eran más bajos), y con un
recibo eléctrico que supone el 17%
de los costes totales de produc-
ción. “El desarrollo de la minería
sin vincularla al desarrollo energé-
tico es impensable”, señaló el di-
rector general de Minas, Jesús Por-
tillo, quien fue el encargado de ex-
plicar cómo se va a elaborar la es-
trategia en los próximos meses.

Al acto asistieron representan-
tes empresariales de la Confede-
ración de Empresarios de Andalu-
cía (CEA), la patronal minera
Aminer, la asociación de fabrican-
tes de áridos AFA y la asociación
de empresas del mármol Aema,
así como los sindicatos CCOO y
UGT y colegios profesionales de
ingenieros técnicos y de minas.

En el evento, el sector pudo co-
nocer que ahora mismo se está
elaborando un diagnóstico que
estará listo a finales de noviembre
o principios de diciembre, y que
servirá de base para el plan. Pos-
teriormente se formarán grupos
de trabajo con miembros de todas
las ramas de la minería con idea
de que la estrategia esté finaliza-
da a finales de 2023. En paralelo,
la Junta creará en las próximas se-
manas la Comisión Interdeparta-
mental para la Promoción de la
Minería Sostenible en Andalucía,
que reunirá a diez consejerías y

que será el encargado de la trami-
tación de los nuevos proyectos o
ampliación de los actuales.

La nueva estrategia, según
afirmó Jesús Portillo, pretende
corregir algunas de las deficien-
cias de la anterior (Estrategia
para una Minería Sostenible An-
dalucía 2020) como la falta de

“una contextualización interna-
cional, la desvinculación con
otras políticas, especialmente la
energética y la ausencia de indi-
cadores”. La idea es definir, a
partir del diagnóstico, “quién va
a hacer las cosas, con qué recur-

sos y cuándo”. “Y con herra-
mientas de medición cuantitati-
va”, afirmó Portillo.

La estrategia incidirá en aspec-
tos como la mejora del entorno
administrativo, las nuevas tecno-
logías, la seguridad y la salud en
el trabajo, los clusters de innova-
ción, el mencionado desarrollo de
infraestructuras logísticas y ener-
géticas, la atracción de multina-
cionales tractoras y la creación de
empresas en las comarcas mine-
ras. Además se pretende involu-
crar a las administraciones locales
con la creación de una red de mu-
nicipios mineros, 260 en total.

La Consejería se ha marcado co-
mo meta aumentar en cuatro años
un 20% la producción de la mine-
ría metálica, una actividad que ce-
rró 2021 con una facturación de
4.000 millones de euros, un 33%
más que en 2020. Para 2023, ha
asignado un presupuesto para el
sector de 125 millones de euros.

Una evaluación energética buscará
reducir costes en la estrategia minera
● La Junta pretende

bajar la factura

eléctrica del sector,

que se situó en 84

millones en 2020

M. G.

Acto de lanzamiento de la Estrategia para una Minería Sostenible Andalucía 2030.

El nuevo plan estará
listo en junio de 2023 e
incluirá herramientas de
medición cuantitativas
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R. S.

Sevilla ha sido elegida Capital Eu-
ropea de Turismo Inteligente
2023, distinción otorgada por la
Comisión Europea como un caso
de éxito y un ejemplo de buenas
prácticas. “Este título consagra
nuestro modelo de desarrollo tu-
rístico que es inclusivo, sostenible
y sobresaliente, que ha situado al
residente en el foco de la estrate-
gia y ha preparado a la ciudad pa-
ra competir y seguir creciendo en
este nueva era tras la pandemia”,
comentó ayer el alcalde, Antonio
Muñoz, tras conocer la noticia. El
fallo se conoció al término de las
presentaciones en Bruselas, has-
ta donde se desplazó un equipo
técnico que estuvo acompañado
por el delegado de Comercio,
Economía y Turismo, Francisco
Páez, y el director gerente de
Contursa, Antonio Jiménez.

La ciudad competía con otras
dos españolas, Gijón y San Sebas-
tián, que optaban al título para dis-
tinguir a los destinos que han
apostado por innovar para hacer
más sostenible el desarrollo turís-
tico. Sevilla se ha medido con
otras 28 candidatas de 13 países,
pero sólo siete preseleccionadas
han sido invitadas a Bruselas para
presentar sus propuestas ante un
jurado europeo: a las tres españo-
las se suman Oporto (Portugal),
Zagreb (Croacia), Aarhus (Dina-
marca) y Pafos (Chipre).

El jurado ha valorado los logros
de Sevilla en las cuatro categorías
que se evalúan y que son referente
para otras ciudades: accesibilidad,
sostenibilidad, digitalización y
apuesta por el patrimonio históri-
co y la creatividad. Pero también

por el completo programa de acti-
vidades que desarrollará la capital
durante todo el año 2023 para di-
fundir la Capitalidad Europea de
Turismo Inteligente y que aglutina
acciones divulgativas, congresos
para expertos y para el sector a ni-
vel internacional y también even-
tos que involucran a la ciudadanía.

También nuevos espacios y pro-
yectos ya en marcha como Cartuja
Qnat, una experiencia de transfor-
mación urbana basada en el uso de
tecnologías bioclimáticas innova-
doras para luchar contra el cambio
climático; el futuro Centro Maga-
llanes, un referente europeo para

el desarrollo de industrias creati-
vas y culturales a partir de la recu-
peración del patrimonio histórico;
las antiguas naves de Renfe en San
Jerónimo, que serán sede de los
actos de innovación y digitaliza-
ción; y Fibes, un palacio de con-
gresos y exposiciones de primer
nivel convertido en un think tank
de referencia internacional.

La distinción sitúa a Sevilla arri-
ba de los rankings internacionales
y supone una ayuda para elevar su
perfil y ganar visitantes con la pro-
moción de un destino que es el ter-
cero urbano más visitado y con ma-
yor crecimiento de España y que ya
se oferta como una ciudad compar-
tida donde uno de cada cuatro ha-
bitantes vive del turismo.

● La ciudad competía con otras españolas,

Gijón y San Sebastián, que optaban al

título que concede la Comisión Europea

M. G.

El fallo se ha conocido al término de las presentaciones en Bruselas.

La distinción sitúa
a la capital andaluza
arriba de los rankings
internacionales

Sevilla es elegida
Capital Europea
de Turismo
Inteligente 2023
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E. FREIRE 

SEVILLA 

Andalucía se acerca a un escenario 

de recesión económica, aunque el de-

crecimiento será leve y corto en el 

tiempo, según pronosticó ayer en Se-

villa Miguel Cardoso, economista jefe 

para España de BBVA Research. «En 

el cuarto trimestre de este año y el 

primero de 2023 estaremos cerca del 

estancamiento o incluso con caídas 

en el crecimiento», señaló Cardoso, 
que presentó un nuevo informe de co-

yuntura regional elaborado por este 

servicio de estudios junto con Fran-

cisco Javier Jerez, director de la Te-

rritorial Sur de BBVA.  

En concreto, BBVA Research man-

tiene la previsión de crecimiento del 

PIB andaluz en el 4,3% para 2022 tras 

un primer semestre de elevado dina-

mismo en la actividad y espera que la 

economía avance alrededor del 0,9% 

para 2023. En ambos ejercicios, el cre-

cimiento regional sería una décima in-

ferior a lo estimado para el conjunto 

de España. El mayor «efecto rebote» 

en Canarias y Baleares de la vuelta ma-

siva del turismo extranjero es uno de 

los factores para que Andalucía pier-

da el diferencial de crecimiento que 

logró en 2020 con respecto a España 

y se frene el proceso de convergencia. 

En este escenario, la provincia de Má-

laga, principal receptor de turismo fo-

ráneo en Andalucía, mantendrá un rit-

mo de crecimiento superior a la me-

dia regional, también en empleo, según 

ha señalado Cardoso. 

La desaceleración de la economía 

es consecuencia de la caída de la de-

manda europea, el incremento de los 

precios de la energía y el transporte, 

así como los mayores costes de finan-

ciación, con la guerra de Ucrania como 

telón de fondo. De cumplirse estas pre-

visiones, y pese a la desaceleración, 

Andalucía podría crear 135.000 pues-

tos de trabajo entre 2022 y 2023, lo que 

permitiría acercar la tasa de paro re-

gional al 19% el próximo año y tam-

bién recuperar el nivel de PIB per cá-

pita previo a la pandemia.  

En la creación y mantenimiento del 

empleo, Cardoso valoró que la refor-

ma laboral ha reducido la temporali-

dad y contribuirá a frenar la volatili-

dad de muchos puestos de trabajo por-

que se mantendrá el vínculo con la 

empresa. Aunque también ha apunta-

do que en este escenario de mayor de-

bilidad económica se volverán a utili-

zar medidas como los ERTE para fre-

nar la pérdida de empleos.  

Pacto de rentas 

En este marco, el economista jefe de 

BBVA Research apeló a que se impul-

sen pactos de rentas entre empresas 

y trabajadores, en función de cada si-

tuación concreta, y considera que un 

incremento salarial de en torno al 3% 

puede ser una tasa equilibrada con 

una inflación subyacente (quitado el 

impacto de los incrementos de la ener-

gía los carburantes) que crece al 6,5%. 

«Si los trabajadores piensan que 

las empresas han mantenido sus már-

genes mientras los salarios caen, o si 

las empresas ven que sus márgenes 

están cayendo y las demandas sala-

riales son excesivas, lo que podemos 

tener en adelante es un contexto de 

tensión social y de destrucción de em-

pleo más negativo del esperado», ase-

guró el economista.

Andalucía recuperará el PIB per 
cápita pre-Covid en 2023 

∑ BBVA Research prevé 
que se crearán 135.000 
puestos de trabajo en 
la región en dos años

Francisco Javier Jerez y Miguel Cardoso, ayer en Sevilla  // MAYA BALANYA
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

L
as comisiones de investigación 
que se han celebrado en el Par-
lamento de Andalucía para di-
rimir responsabilidades polí-

ticas en los escándalos de los ERE y de 
los cursos de formación —ambos ju-
dicializados con diferentes resultados, 
corrupción grave en los ERE y sobre-
seimiento en formación—  han pues-
to de manifiesto el descontrol del gas-
to público en la administración anda-
luza. Y no sólo por mala fe, que también 
en algunos casos como han sentencia-
do los tribunales, sino por falta de pro-
fesionales cualificados para controlar 
hasta el último céntimo de euro. En 
este escenario, el Gobierno andaluz de 
Juanma Moreno inició en la legislatu-
ra pasada la elaboración de una ley 
para crear un cuerpo superior de in-
terventores y auditores en la Junta, 
una norma que no se pudo aprobar por 
la convocatoria electoral y que ahora 
se está tramitando en el Parlamento. 

El objetivo de esta norma es crear 
un grupo de altos funcionarios espe-
cializados en el control del gasto pú-
blico y con capacidad para tomar de-
cisiones sobre la eficacia y eficiencia 
del dinero que sale de las cuentas de la 
Junta. La administración andaluza 
cuenta ahora mismo con unos 60 in-
terventores que se encargan, desde la 
Intervención General que está en la 
Consejería de Hacienda, del cumpli-
miento de la legalidad en la adjudica-
ción de contratos y el reparto de sub-
venciones así como del control finan-
ciero de los mismos. Pero lo hacen con 
medios limitados y auditando sólo los 
expedientes en los que observan que 
puede haber algún error o alguna sos-
pecha. Hacen estudios de riesgo y ana-
lizan los gastos de la administración 
que pueden ser susceptibles de irregu-
laridades. 

Pero no lo auditan todo como reco-
nocen fuentes del Gobierno andaluz a 
ABC. Y ello dentro de una administra-
ción tan grande como la Junta de An-
dalucía en la que trabajan unas 270.000 

personas, con trece consejerías y nu-
merosas entidades y empresas públi-
cas que también deben rendir cuen-
tas a la intervención general.  

Filósofos 
Hay, además, otro problema añadido. 
Los interventores que trabajan actual-
mente son funcionarios de carrera que 
llegan hasta este servicio por concur-
so de méritos como sucede en todas 
administraciones públicas pero no son 
profesionales expertos en una mate-
ria tan sensible. Hay filósofos, filólo-
gos, historiadores o ingenieros agró-
nomos, «personas con un bajo nivel 
de especialización para este trabajo», 
según explican fuentes de Hacienda. 
Porque además, muchos de estos fun-
cionarios están en la Intervención po-
cos meses o años hasta que sale otro 
concurso que les interesa más, por 

cuestiones económicas o de domici-
lio, y se marchan abriendo la puerta a 
otro funcionario que tampoco está es-
pecializado. 

Doscientos profesionales 
Con la nueva ley este modelo va a cam-
biar. Los cuerpos superiores de inter-
vención y auditoría serán un personal 
específico formado para ese trabajo y 
al que accederán por unas oposiciones 
concretas. El objetivo de la Junta es que 
en el plazo máximo de tres años se con-
voque un concurso-oposición para que 
este cuerpo cuente con unos doscien-
tos profesionales, una cantidad con la 
que entienden que darían cobertura a 
toda la administración andaluza. 

Porque se pretende no sólo el con-
trol del gasto público sino también ir 
un paso más allá y que los intervento-
res y auditores se pronuncien sobre la 
idoneidad o no de un gasto de la ad-
ministración. La viceconsejera de Ha-
cienda, Amelia Martínez, lo explica 
con un ejemplo gráfico. «Ahora se pue-
den comprar cincuenta nuevos telé-
fonos para la Junta cumpliendo con la 
ley y con todo correcto y legal pero 
¿son necesarios esos cincuenta telé-
fonos? La nueva ley da la misma im-
portancia a la eficacia y la eficiencia 
que al cumplimiento de la legalidad». 

La consejera de Hacienda, Caroli-
na España, explicaba en la Cámara an-
daluza que se trata de cambiar la for-
ma de trabajar siguiendo el modelo 
que ya se utiliza en el sistema anglo-
sajón.  «Nunca se sometió a tantos fil-
tros internos», una iniciativa que ha 
justificado con la aspiración de «ver 
dónde estamos fallando, dónde tene-
mos deficiencias». 

Porque este nuevo cuerpo de altos 
funcionarios también van a ser res-
ponsables de la auditoría de sistemas. 
Es decir, que serán los encargados de 
visar los procedimientos informáticos 
que cada vez más controlan la conce-
sión de subvenciones. Los robots que 
ya usa la Junta para muchos procedi-
mientos tendrán que estar avalados 
previamente para evitar errores. 

La Intervención General de la Junta 
de Andalucía tiene atribuida la actividad 
de control interno —a través del control 
previo, financiero y contable—, como re-
coge el Texto Refundido de la Ley Gene-
ral de la Hacienda Pública de la Junta. 

La Junta de Andalucía ha precisa-
do que como órgano gestor de la con-
tabilidad del sector público regional, 
la Intervención General asume nume-
rosas obligaciones de rendición de 
cuentas y transparencia por las nor-
mas comunitarias y estatales de esta-
bilidad presupuestaria y sostenibilili-
dad y con este nuevo modelo se da un 
paso adelante para ello. 

Todos los grupos políticos del Par-
lamento andaluz han acogido favora-
blemente esta norma. Y bajo este con-
senso inicial, el texto pasará ahora a 
la Comisión de Hacienda para hacer 
enmiendas y atender las demandas 
también de la sociedad civil. Se apro-
bará en menos de un año y estará en 
vigor a los seis meses desde su publi-
cación en el BOJA.

La Junta crea un cuerpo de 
altos funcionarios para velar 
por la eficacia del gasto 
∑ La futura ley pretende evitar el 

descontrol que llevó a casos como los 
ERE o los cursos de formación   

∑ Los interventores o auditores también 
se pronunciarán sobre la idoneidad del 
gasto aunque éste cumpla las normas 

La administración ahora no 
cuenta con un cuerpo 
específico de interventores a 
pesar de la ingente cuantía 
de dinero que gestiona
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El presidente de la Junta, Juanma Moreno, 

ayer en el Pleno del Parlamento durante 

su debate con el líder del PSOE  // J.M. SERRANO
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S. BENOT 

SEVILLA 

La estrategia política de Juanma Mo-
reno también se llama «sumar». Cla-
ro que no tiene nada que ver con la pla-
taforma que está tratando de impul-
sar Yolanda Díaz sino con una manera 
de gestionar la mayoría absoluta que 
tiene en el Parlamento andaluz. Y ayer 
se lo decía a todos los portavoces de 
los grupos políticos que le pregunta-
ban en la sesión de control. Y lo repe-
tía para distanciarse de su compañe-
ra de partido, Isabel Díaz Ayuso, aun-
que sin entrar en polémica, siguiendo 
a rajatabla las directrices del PP na-
cional que apuesta por la libertad de 
cada uno de sus líderes regionales. 

Preguntado sobre si compartía las 
declaraciones de la presidenta de Ma-

drid acusando a Pedro Sánchez de que-
rer tener a la «oposición en la cárcel, 
como en Nicaragua», afirmó que siem-
pre es partidario de «sumar y coope-
rar entre las distintas instituciones 
porque así se llega más lejos y mucho 
más rápido». Un mensaje claro y di-
recto, censurando a Díaz Ayuso pero 
sin entrar en polémica. 

El presidente de la Junta le tendió la 
mano tanto a Teresa Rodríguez como  
al portavoz de Vox, Manuel Gavira. Y 
hasta a Juan Espadas con el que tam-
bién mantuvo un rifirrafe tenso y de 
contenido político. Los dos líderes po-
líticos van sumando intensidad a sus 
debates dialécticos conforme pasan los 
meses y se van cogiendo la medida. Pero 
ambos hablan de gestión de los servi-
cios públicos, Espadas porque entien-
de que es el mejor flanco para desgas-

tar al Gobierno y Moreno porque con-
sidera que la gestión habla a su favor. 

Y eso a pesar de que había un asun-
to incómodo flotando en el ambiente. 
Tanto el PSOE como Por Andalucía se 
refirieron en el pleno a la «escandale-
ra de la corrupción en Marbella», un 
asunto del que el Gobierno andaluz no 
quiere hablar en el salón de plenos 
pero del que explican, por los pasillos, 
que la alcaldesa popular Ángeles Mu-
ñoz «ni está imputada ni tiene rela-
ción con la trama que investigan los 
jueces sobre la mafia sueca». Espadas 
pasó de puntillas por el asunto, «veo 
que no está dispuesto a hablar ni de la 
inhumación de Queipo ni de los asun-
tos que estamos leyendo de un caso 
muy grave de blanqueo de capitales 
en Marbella», dijo al iniciar su pregun-
ta al presidente, aunque Inma Nieto sí 

fue mucho más crítica. «Hay personas 
imputadas sentadas en la bancada del 
PSOE y no decimos nada», aseguraba 
un alto dirigente del PP a ABC. 

Sanidad 

El líder socialista había optado por la 
sanidad y acusó a Juanma Moreno de 
haber «engañado a los sevillanos» con 
la inauguración del Hospital Militar 
pocos días antes de las elecciones del 
19 de junio. «Usted presume con razón  
de haber abierto el Hospital Militar 
pero yo llamé el miércoles por la tar-
de y fue a inaugurar 17 quirófanos que 
no funcionan. Al día siguiente de des-
correr la placa, se cerraron porque ne-
cesitaban unas obras que aún no se 
han terminado ni recepcionado». Una 
práctica que, según Espadas es habi-
tual en el modo de proceder de la Jun-
ta. Porque, según denunció, el centro 
de salud de Galaroza (Huelva) que esta 
misma semana ha inaugurado la con-
sejera Catalina García se cerró al día 
siguiente porque no tiene suministro 
eléctrico. En este caso, la respuesta de  
Moreno fue inmediata. El presidente 
respondió que su Gobierno hace algu-
nas cosas «bien» y con acierto y otras 
no, y cuando eso último ocurre «lo asu-
mimos e intentamos corregirlo», pero 
indicó a Espadas que «un político de 
altura no puede irse a la anécdota. El 
centro de salud de Galaroza se abrió 
con un grupo electrógeno porque no 
se habían terminado las obras de la 
instalación eléctrica por la empresa 
pero se ha  garantizado la asistencia 
de todos los pacientes en todo momen-
to, y solo ha estado cerrado durante 
una sola hora». 

El rifirrafe, en un tono sereno por 
ambas partes, se cerró con la invita-
ción de Moreno a Espadas para parti-
cipar hoy en una reunión con sus con-
sejeros. El PSOE, efectivamente, acu-
dirá a reunirse con la consejera de 
Hacienda, Carolina España, y el con-
sejero de la Presidencia, Antonio Sanz, 
dentro del marco de diálogo que Mo-
reno quiere que sea permanente. Abor-
darán, sobre todo, la financiación de 
los ayuntamientos. 

Vertederos 

Y si el guiño al PSOE fue claro, tam-
bién hubo su cuota para Teresa Rodrí-
guez, líder de Adelante Andalucía. El 
ecologismo que quiere abanderar la 
política gaditana tiene también su res-
puesta en las iniciativas de Moreno 
que se aferra a esa bandera. Teresa Ro-
dríguez habló del vertedero de Nerva, 
cuyo cierre ha pedido, mientras que 
Juanma Moreno aprovechó para ex-
presar su rechazo a «las formas y al 
fondo» del proyecto anunciado por el 
Gobierno de ampliación del cementa-
rio nuclear de El Cabril en Hornachue-
los (Córdoba) hasta 20235. 

Y de un extremo a otro. El presiden-
te advirtió al portavoz de Vox, Manuel 
Gavira, que su propuesta política es 
«más transversal, con la pluralidad y 
diversidad de esta tierra», para recha-
zar su requerimiento de derogar la Ley 
de Memoria Histórica de Andalucía. 
«Estamos dispuestos a mejorarla pero 
si es con amplio consenso».

Moreno impulsa su particular 
modelo para «sumar»
∑ Insiste al líder del PSOE que está dispuesto a negociar y 

tiende la mano tanto a Vox como a Teresa Rodríguez

CRÓNICAS PLENARIAS
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RaquelMontenegro

Aumento de contribuyentes, im-
pulso a la actividad económica
con 6.000 millones en el presu-
puesto, otros 4.000 frente a la se-
quía, 30.000 sanitarios más. El
presidente andaluz, Juanma Mo-
reno, llegó a la sesión de control
en el Parlamento con la determi-
nación de vender los logros de los
100 días de Gobierno, de los que
destacó el “diálogo” como seña
de identidad. Y con la misma de-
terminación de eludir pronun-
ciarse sobre el procesamiento del
marido y el hijastro de la alcalde-
sa de Marbella, Ángeles Muñoz,
por delitos de blanqueo de capi-
tales y organización criminal.
Tampoco habló sobre la exhuma-
ción de Queipo de Llano de la Ba-
sílica de la Macarena.

El asunto marbellí podría haber
llegado al Pleno de ayer si la Mesa
del Parlamento hubiera aceptado
una pregunta de máxima actuali-
dad presentada por el PSOE sobre
los contratos adjudicados por el
Consistorio a una empresa del ma-
rido de la alcaldesa, Ángeles Mu-
ñoz. Pero este órgano rechazó in-
cluirla bajo el argumento de que se
hacía referencia a una transferen-
cia de recursos de la Junta hacia la
Corporación con cargo al Plan Pro-
teja de 2011. La sesión se quedaba
sin pregunta polémica y PSOE y
Por Andalucía afearon ayer por la
mañana al presidente el “silencio
que mantiene sobre la escandale-
ra de corrupción que se cierne so-
bre el Ayuntamiento de Marbella”,
en palabras de la portavoz de la se-
gunda formación, Inmaculada
Nieto. “Si usted tenía interés en al-
gún asunto, con plasmarlo en la
pregunta yo le habría respondi-
do”, le contestó Moreno. El presi-
dente del grupo socialista, Juan
Espadas, subrayó que se trata de
algo “que está ocurriendo en An-
dalucía, no en la Luna”, de modo
que “como mínimo requeriría en
algún momento determinado al
menos alguna valoración política”
por parte del presidente dada “la
gravedad de los hechos”.

Moreno ni siquiera hizo alusión
a la postura oficial de los popula-
res, establecida por él mismo ha-
ce dos semanas, ante la situación
de Ángeles Muñoz: no están im-
putados ni ella ni ningún miem-
bro de la corporación. En ese ar-
gumento se escudan todos los car-

gos populares a los que se inquie-
re por la difícil situación que se
presenta a los populares de Mar-
bella a unos meses de las munici-
pales. Y hubo silencio a pesar de
que desde el PP se apunta a que
los socialistas no saldrían bien pa-
rados de un debate sobre la co-
rrupción con José Antonio Griñán
y otros ocho condenados por los
ERE a punto de entrar en prisión.

Con el escollo costasoleño sal-
vado sin problemas, la sesión
transcurrió dentro de lo progra-
mado, con Moreno dedicado a
destacar sus logros y a ofrecer
diálogo: a otras instituciones, a
los colectivos sociales y a los gru-
pos de la oposición, en línea con
las sesiones anteriores.

Se lo ofreció al PSOE, que recla-
maba que se tengan en cuenta las
propuestas de los grupos en la ela-
boración del Presupuesto de 2023.
“Estamos dispuestos a mejorar los
presupuestos”, aseguró el presi-
dente, recordando que los socialis-
tas tienen una reunión fijada con
varios consejeros para ello. Las
cuentas adolecen de partidas que
mejoren los servicios públicos, ha
criticado Espadas, y de ejecución
de las inversiones. “Ayer por la tar-
de llamé al Hospital Militar y nos

ha engañado. Hay 17 quirófanos
que no funcionan, necesita toda-
vía unas obras”, criticó. “Los anda-
luces están dándose cuenta de que
usted se dedica al postureo y a las
fotos”. “Le está diciendo a los an-
daluces que va a mejorar la Aten-
ción Primaria, las listas de espera,
la situación del personal sanitario
tan solo con un 0,2% más del pre-
supuesto de capítulo 1”, algo que
“es sencillamente mentira” añadió
Espadas. “El presupuesto del capí-
tulo 1 de gasto del personal del
Servicio Andaluz de Salud ascien-
de en 2023 a 6.467 millones, un
incremento del 5,63% respecto a
2022”, respondió Moreno.

Vox llevaba una pregunta sobre
publicidad institucional pero que
aprovechó para reclamar una vez
más que se derogue la Ley de Me-
moria Histórica y Democrática de
Andalucía. Los de Santiago Abas-
cal presentaron una proposición
de Ley de Reconciliación que pre-
tenden que sustituya a la norma
anterior, que es “el germen de la
aprobada por socialistas y comu-
nistas en el Congreso” que el líder
del PP, Alberto Núñez Feijóo, “se
ha comprometido a derogar”. Y
con ese argumento presionan a
Moreno para que haga lo propio
en Andalucía.

El presidente no se negó. “Qui-
zás habría que mejorarla, pero
siempre desde un amplio consen-
so”, respondió al portavoz de Vox,
Manuel Gavira. “Lo que no puede
ser es cambiar una ley desde un
sesgo determinado por otra con
otro sesgo donde la mayoría de la
sociedad se queda fuera”.

También hubo intento de en-
tendimiento con la portavoz de
Adelante Andalucía, Teresa Ro-
dríguez, que llevaba al salón de
plenos las protestas por la llegada
a Andalucía de residuos de otras
comunidades autónomas y paí-
ses. A Nerva, cuyos vecinos (in-
cluido el PP local) están en pie de
guerra contra el vertedero. Al ce-
menterio nuclear de El Cabril. No
se olvidó Rodríguez de las 120
millones de toneladas de fosfoye-
sos de Huelva ni de la desconta-
minación de Palomares. “Claro
que no queremos ser el vertedero
de nadie”, le respondió Moreno,
asegurando que el 82% de los re-
siduos peligrosos que se gestio-
nan en Andalucía se generan en la
comunidad autónoma.

Tanto Teresa Rodríguez como
Inmaculada Nieto reclamaron al
presidente andaluz que tras decla-
rar el 4 de diciembre como Día de
la Bandera se haga un reconoci-
miento a Manuel José García Ca-
parrós, asesinado en las moviliza-
ciones populares de aquella fecha.
El presidente de la Junta aseguró
que su Gobierno es “consciente de
que en aquellos años hubo perso-
nas que perdieron la vida”, por lo
que se declaró “partidario de ha-
cer el reconocimiento”.

Por Andalucía reclamaba al
presidente de la Junta planifica-
ción y medidas ante la situación
de crisis. Y Moreno no perdió la
oportunidad de colar otro logro,
asegurando que la bajada de im-
puestos permitió incrementar en
400.000 los contribuyentes por
IRPF entre 2018 y 2021.

Moreno elude hablar de la trama que
afecta al Ayuntamiento de Marbella
● PSOE y Por

Andalucía le

afean que evite

el asunto mientras

el presidente hace el

balance de 100 días

JOAQUIN CORCHERO

El presidente de la Junta, Juanma Moreno, en la sesión de control al Gobierno.

Moreno saca pecho
por el aumento de
gasto en personal
sanitario en un 5,63%
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Diego J. Geniz

Antonio Muñoz tiene el sueldo
de alcalde más alto de Andalu-
cía. Cobra al año 88.673,68 eu-
ros, un salario bruto que, pese a
tratarse de una cifra elevada, se
mantiene bastante por debajo
del sueldo establecido para los
regidores de Madrid y Barcelo-
na, que superan los 100.000 eu-
ros. En la provincia, tras la capi-
tal, Dos Hermanas es el munici-
pio que destina mayor remune-
ración para su primer edil, con
casi 67.000 euros anuales.

Estos datos se incluyen en el es-
tudio sobre Información Salarial
de Puestos de la Administración
(ISPA), que actualiza cada año el
Ministerio de Hacienda y Función
Pública por estas fechas y que se
refieren a la anualidad anterior,
2021. Dato importante a tener en
cuenta, pues en los dos últimos
ejercicios se han producido rele-
vos destacados en las alcaldías.
En una nota aclaratoria, Hacien-
da indica que la cuantía de las re-
tribuciones, corresponde, de
acuerdo con lo dispuesto en el ar-
tículo 93 de la Ley Reguladora de
las Bases de Régimen Local, al
Pleno de cada corporación local.

El Ministerio que dirige la se-
villana María Jesús Montero
también explica que la finalidad
de publicar estos datos es ofre-
cer “una visión de conjunto del
colectivo de entidades locales,
imposible de conseguir por la
mera agregación de la informa-
ción individualizada, por el ele-
vado número de entidades, su-
perior a las 8.000, así como por
la necesaria homogenización de
la información para que los da-
tos puedan ser comparados y
agregados para obtener una
adecuada visión de conjunto”.

En lo que respecta a las retribu-
ciones de los alcaldes, el de Sevi-
lla cobra al año 88.673,68 euros.
En la edición de 2021 de este in-
forme, el salario que percibía su
antecesor, Juan Espadas, era de
86.359 euros, por lo que se ha in-
crementado en más de 2.300 eu-
ros. Pese a esta subida, la asigna-
ción salarial se mantiene aún ale-
jada de la de José Luis Martínez
Almeida (Madrid), con
108.517,80, y de Ada Colau (Bar-
celona), con 100.000 (ambos se
mantienen igual que en 2021).
Los tres salarios superan al del
presidente del Gobierno.

El sueldo de Antonio Muñoz
(debe recordarse que accedió a la
Alcaldía a principios de 2022 y
que los datos se refieren a 2021)
es similar al de Joan Ribó, alcal-
de de Valencia, la tercera ciudad
más poblada de España. El regi-
dor de Compromís tiene asigna-
do una remuneración anual de
87.137,82 euros es decir, 1.500
euros menos que el socialista An-
tonio Muñoz. Hasta 2021, el sala-

rio del regidor valenciano era ca-
si idéntico al de Sevilla. Su au-
mento ha sido menor. En una
franja similar se encuentran las
retribuciones establecidas en
otras dos ciudades. En Zaragoza,
ciudad que ya ha superado en nú-
mero de habitantes a Sevilla, el
salario del regidor es de
81.388,72 euros, prácticamente
7.000 euros menos que el hispa-
lense. En Málaga esta remunera-
ción es un poco superior,
82.314,82 euros.

El salario de Francisco de la To-
rre se coloca como el tercero más
alto de Andalucía. Por delante se
encuentran el de Muñoz y el de
Almería. En función de estos da-
tos, la popular María Vázquez co-
braría 83.376,86 euros desde que
relevó en el cargo a Román Fer-
nández Pacheco, actual conseje-

ro de Sostenibilidad, Medio Am-
biente y Economía Azul, además
de ejercer de portavoz del Go-
bierno autonómico.

Siguiendo con las capitales de
provincias andaluzas, la remune-
ración más baja está establecida
para José María González, Ki-

chi, regidor de Cádiz, que ya apa-
rece con dedicación exclusiva en
su responsibilidad como alcalde,
por la que cobra 1.669,15 euros
anuales, según la información de
Hacienda. Kichi pasó a tener este
año condición de liberado en la
Diputación de Cádiz. Hasta en-
tonces buena parte de su sueldo
procede de la administración
provincial y otra pequeña depen-
de únicamente del Consistorio
gaditano, que es el que aparece
ahí reflejado. Le siguen el popu-
lar José María Bellido, alcalde de

Córdoba, con 60.172,01 euros al
año; Francisco Cuenca, en Gra-
nada, con 60.346,03; y Gabriel
Cruz (Huelva, 72.042,60). Del
socialista Julio Millán no hay en
esta edición ningún dato salarial.
En 2021 tenía asignado
70.466,06 euros.

Tampoco aparece este año la
remuneración de la socialista
Mamen Sánchez, alcaldesa de
Jerez. En la edición de 2021 la re-
tribución llegaba a los 69.258 eu-
ros, cifra que era por aquel en-
tonces superior a la de sus homó-
logos en capitales de provincias
andaluzas, como Huelva o Gra-
nada. Incluso se situaba por enci-
ma de la del regidor nazareno, en
aquel momento Francisco Tosca-
no, relevado en febrero de 2022
por Francisco Rodríguez. Su
sueldo como alcalde de Dos Her-
manas alcanza los 60.346,03 eu-
ros. El de su antecesor era un po-
co más elevado: 66.300.

Se trata, en todo caso, del se-
gundo salario más alto que perci-
be un alcalde sevillano, después
de Antonio Muñoz. Le sigue el de
Javier Fernández, primer edil de
La Rinconada, donde el salario fi-
jado para dicho cargo es de

59.269,70 euros. Fernández asu-
mió hace un año la secretaría ge-
neral del PSOE en la provincia.
También resultan destacables las
remuneraciones de los alcaldes
de Marchena (54.747,28 euros),
Los Palacios y Villafranca
(51.692,20), Camas (49.800),
Estepa (48.422,50), San Juan de
Aznalfarache (47.896,30), Mai-
rena del Alcor (45.644,90) y Co-
ria del Río (42.000, casi 8.000
euros menos que en 2021).

Llama la atención en el listado
de los municipios sevillanos don-
de el sueldo del regidor supera
los 40.000 euros anuales la inclu-
sión de Herrera, localidad de la
Sierra Sur, en la frontera con la
provincia cordobesa, de poco
más de 6.500 vecinos, donde el
popular Jorge Muriel percibe
anualmente 45.202,60 euros.

En el listado de las localidades
sevillanas hay numerosos regido-
res que no reciben un sueldo por
este cargo al carecer de dedica-
ción exclusiva, o el que tienen es-
tablecido es inferior a la impor-
tancia del municipio que gobier-
nan. Así ocurre, por ejemplo, en
Alcalá de Guadaíra, donde la so-
cialista Ana Isabel Jiménez tiene
asignado un sueldo de 7.174,40
euros, al percibir también retri-
buciones de la Diputación.

Conviene aclarar que el informe
no refleja los datos de salarios de
alcaldes de más de una veintena
de municipios sevillanos. No es-
tán incluidos, entre otros, los de
Carmona, Écija o Sanlúcar la Ma-
yor, bien porque la información
aportada “resulta dudosa o in-
completa” o carece de firma.

El sueldo del alcalde de Sevilla
sigue entre los más altos de España

JUAN CARLOS MUÑOZ

Antonio Muñoz, delante del Consistorio hispalense.

D. S.

Javier Fernández, alcalde de La Rinconada.

● Los regidores
de Dos Hermanas
y La Rinconada son
los quemás cobran
de la provincia

Los salarios de
Muñoz, Almeida y
Colau superan al del
presidente del Gobierno
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A. R. VEGA / I. VEGA 

SEVILLA / MADRID 

Segunda ocasión en que la Audiencia 

Sevilla pregunta a la Fiscalía Antico-

rrupción y segunda vez que dice lo mis-

mo: que el expresidente de la Junta de 

Andalucía José Antonio Griñán y otros 

ocho ex altos cargos autonómicos so-

cialistas condenados en firme deben 
ingresar de manera inmediata en la pri-

sión para cumplir la sentencia del caso 

ERE. Como cabía esperar, los fiscales 

delegados en Sevilla no se mueven un 

milímetro de su postura después de que 

el también exconsejero andaluz de Ha-

cienda, exministro y expresidente del 

PSOE cargara contra ellos por catalo-

gar el sistema «ilegal» de ayudas que 

funcionó en la Junta durante una déca-

da (2000-2009) como «una forma más 

de corrupción política». 

En un nuevo informe fechado el 7 

de noviembre, cinco días después de 

primero, el Ministerio Público vuelve 

a rechazar que los magistrados dejen 

en suspenso la ejecución de las penas 

impuestas a los nueve condenados por 

malversación de fondos públicos, que 

en el caso del también exconsejero an-

daluz de Hacienda, exministro y ex-

presidente del PSOE supone su encar-

celamiento durante seis años, confor-

me a lo establecido por dos tribunales 

distintos: la Audiencia y el Supremo. 

«Siendo firme la sentencia dictada y 

debiendo esta ser cumplida», el Minis-

terio Público «reitera en todos los ex-

tremos el contenido de su informe de 
fecha 2 de noviembre de 2022 por el 

que se opone a la suspensión de la pena 

de prisión», argumenta el escrito.  

Las defensas habían solicitado al 

órgano sentenciador paralizar las pe-

nas hasta que se resolvieran los inci-

dentes de nulidad planteados a la sen-

tencia del Tribunal Supremo, un paso 

previo para un posterior recurso de 

amparo ante el Constitucional. La Sec-

ción Primera de la Audiencia dio tras-

lado de dichos escritos a la Fiscalía y 

a la acusación del PP andaluz para que 

se pronunciaran en el plazo de tres 

días. Anticorrupción ha dado la mis-

ma respuesta y precisa que «ya tuvo 

en cuenta» este argumento cuando se 

opuso a la suspensión. En su primer 

informe, se remitió a la doctrina del 

Constitucional que establece que «las 

sentencias claman por ser cumplidas».  

Los fiscales se armaron de diferen-

tes razones jurídicas: son resolucio-

nes firmes, penas «lo suficientemen-

te largas» (de entre tres y casi ocho 

años de prisión) y afectan a delitos de 

corrupción política. Y ésta es «incom-

patible con un Estado democrático de 

Derecho en el que han de prevalecer 

principios como la igualdad ante la ley, 

el control del poder público, la impar-

cialidad y la corrección en la actua-

ción administrativa», avisaron. Los 

condenados cometieron delitos con-

tinuados de malversación en el caso 

de Griñán y sólo de prevaricación en 

el de su predecesor en la Junta, Manuel 

Chaves, que ha sido inhabilitado du-

rante nueve años. Griñán, a través de 

su abogado, calificó de «altisonantes» 

e «impropias» dichas menciones. 

Avanzada edad 
Con anterioridad, los penados esgrimie-

ron al órgano sentenciador los indultos 

presentados ante el Gobierno para evi-
tar la cárcel. El letrado de Griñán soli-

citó que ignorase a la Fiscalía alegando 

que el ordenamiento jurídico sí prevé 

la posibilidad excepcional de paralizar 

la pena atendiendo a la edad (76 años) 

o la falta de condena para indemnizar 

a la Junta, entre otras razones. 

Evacuados los informes, ahora toca 

decidir a los tres magistrados de la Au-

diencia de Sevilla. La suerte de los con-

denados está echada. Y seguramente 

se conocerá antes de la Navidad.

La Fiscalía obvia el enfado de 
Griñán y reitera la cárcel inmediata

∑ Insiste por segunda 
vez en que la sentencia 
del caso ERE es firme 
y debe «ser cumplida»

José Antonio Griñán  // ABC
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M. L. 

SEVILLA 

Si todo marcha tal y como está previs-

to en el cronograma de actuaciones de 

la Junta de Andalucía, el municipio se-

villano de Burguillos dará por acaba-

do antes de este verano con uno de los 

principales problemas endémico que 

arrastra, garantizar un suministro de 

agua de calidad a sus vecinos y poner 
punto final a los pozos, la mayoría se-

cos o con escaso caudal. Y para ello, 

la consejera de Agricultura, Pesca, Agua 

y Desarrollo Rural, Carmen Crespo, 

se ha reunido con el alcalde de la lo-

calidad sevillana de Burquillos, Do-

mingo Delgado, para felicitarle por-

que las conducciones de las obras de 

abastecimiento en alta de la localidad 

están en torno al 90% de ejecución. 

«Un proyecto que soluciona el pro-

blema de cortes de agua, que los bur-

guilleros arrastran desde hace 13 años 

y que el ayuntamiento tiene que atajar 

con cubas y camiones cisterna para no 

dejar desabastecidos a 7.000 burguille-

ros». El alcalde, por su parte, ha incidi-

do en que cuando se concluyan las obras 

«va a ser un verdadero descanso para 

todos los vecinos de Burguillos porque 

no tendrán que sufrir más los incómo-

dos cortes y, por supuesto, un ahorro 

para todo el Consistorio». Delgado ha 

destacado que «los vecinos de esta lo-

calidad observan diariamente cómo 

avanza adecuadamente esta obra que 

va a suponer un salto en la calidad de 

los vecinos porque significará el fin del 

principal problema que tiene la locali-

dad». En la misma línea el alcalde ha 

agradecido al ejecutivo andaluz «que 

se hayan volcado con la localidad sevi-

llana para poner fin a esta situación». 

4,3 millones de inversión 
La consejera de Agua ha informado de 

que el Gobierno andaluz invierte 4,3 mi-

llones de euros en estos trabajos que, 
«si todo va como hasta ahora, podrán 

concluirse en junio y permitirán al mu-

nicipio contar con una fuente de sumi-

nistro de agua para abastecimiento con 

garantía de disponibilidad y calidad».  

El proyecto contempla la construc-

ción de una conducción desde el mu-

nicipio vecino de Alcalá del Río hasta 

Burguillos para transportar el agua a 

lo largo de más de ocho kilómetros. La 

Junta estima que las obras generarán 

65 empleos verdes. La principal nove-

dad de esta infraestructura hidráuli-

ca es su carácter sostenible, ya que 

será la primera ejecutada por el Go-

bierno autonómico en la que se imple-

menta una instalación fotovoltaica 

para bombear el agua, reduciendo así 

los costes energéticos. «Es un ejemplo 

de energía limpia al ser pionera en el 

bombeo solar del agua y sostenible», 

ha subrayado la consejera. 

La Junta de Andalucía ha hecho «una 

apuesta valiente y responsable con la 

política de agua con un presupuesto 

andaluz de 518 millones de euros», ha 

añadido la consejera. Asimismo, el Go-

bierno andaluz ha puesto en ejecución 

1.500 millones de euros relativos esta 

política, de los que 141 millones de eu-
ros corresponden a las medidas inclui-

das en los Decretos de Sequía aproba-

dos por el Ejecutivo andaluz.Respecto 

a Burguillos, la consejera ha incidido 

en que esta obra es una de las 17 actua-

ciones de abastecimiento en alta que 

eran de competencia municipal o pro-

vincial y que el Gobierno andaluz de-

claró de interés general de la Comuni-

dad Autónoma en 2020. 

«El ejecutivo andaluz se ha puesto 

al frente para poder actuar en lugares 

que tenían dificultad de acceso al agua 

como Burguillos», ha añadido Crespo, 

resaltando que estos 17 proyectos con-

llevan la movilización de 430 millones 

de euros. En conjunto, se estima que 

las actuaciones resolverán problemas 

de abastecimiento a 3,6 millones de an-

daluces de 215 municipios.

Burguillos, cerca de resolver el 
problema de suministro de agua

∑ El proyecto contempla 
una conducción de 
ocho kilómetros desde 
Alcalá del Río 

La consejera de Agricultura en la presentación del proyecto que facilitará la conducción de agua  // ABC

Esta localidad necesita del 
abastecimiento mediante 
cubas y camiones cisterna 
cuando se producen cortes 
de suministroD
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S. L. 

SEVILLA 

El candidato del PP a la Alcaldía de 

Sevilla, José Luis Sanz, se compro-

metió a descentralizar los albergues 

del barrio de la Macarena como me-
dida para responder a las denuncias 

vecinales sobre degradación del ba-

rrio sobre todo en materias como la 

seguridad y la limpieza. Sanz se re-

unió con más de una veintena de ve-

cinos, que le alertaron de los episo-

dios de inseguridad que viven diaria-

mente, los problemas con las 

personas sin hogar, así como de la 

suciedad, falta de poda, iluminación 

o aparcamientos que sufren y que les 

llevan a asegurar que «el barrio está 

en unas condiciones muy desagra-

dables y bastante peor que hace sie-

te años». 

Según el relato que trasladó Sanz 

de la reunión, los vecinos «ya no pue-

den ir tranquilos por las calles, lla-

man a la Policía y no va, las calles es-

tán sucias y llenas de orines, a lo que 

se une que las farolas están sin luz 

desde hace meses. El barrio está to-

talmente abandonado, está que da 

pena y no nos echan cuenta, ya que 

ni el servicio de atención ciudadana 

funciona. Nos sentimos indefensos, 

ya que la situación es insostenible». 

En parte, achacan el deterior progre-

sivo del barrio a que la mayoría de 

las plazas de albergues para perso-

nas sin hogar están en la Macarena, 

lo que provoca situaciones de ten-

sión con las personas que pernoctan 

en la calle y que se quedan fuera de 

estos centros, unos hechos que tie-

nen que soportar diariamente, apun-

tó la oficina del candidato popular 

en un comunicado. 

Al hilo de ello, el candidato del PP 

a la Alcaldía manifestó que «tengo 

muy claras las actuaciones que voy 
a llevar a cabo en el barrio de la Ma-

carena, al igual que en los demás, 

cuando sea alcalde y la primera será 

la desconcentración de los albergues, 

ya que no pueden estar todos en la 

misma zona». 

Atención social 

Sanz recordó que proyecta unos ser-

vicios sociales similares a los que es-

tuvo visitando en Madrid, con nue-

vos albergues descentralizados, más 

plazas y empleabilidad para los usua-

rios. Además, se duplicarán las Uni-

dades Municipales de Intervención 

y Emergencia Social (UMIES) para 

incrementar la atención a las perso-

nas sin hogar en la calle, trasladar-

las a los centros destinados para ellos 

y ayudarles en todo lo posible.  

Además, explicó que, al igual que 

en Madrid, estos centros contarán 

con terapeutas, médicos y enferme-

ros, así como con lugares específicos 

para las mascotas, ya que son mu-

chas las personas sin hogar que no 

quieren estar en el albergue porque 

sus mascotas no pueden estar con 

ellos. Por otro lado, José Luis Sanz 

detalló que las ubicaciones de estos 

centros se decidirán, por supuesto, 

en una mesa de trabajo y de forma 

coordinada con los técnicos y con el 

resto de asociaciones.

Sanz promete  
desconcentrar albergues 
de la Macarena

∑ Los residentes del 
barrio alertan de los 
problemas de 
seguridad y limpieza

«El barrio está en unas 
condiciones muy 
desagradables y peor que 
hace siete años»D
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S. L. SEVILLA  

La alcaldesa de Huévar del Aljarafe 

(Sevilla), María Eugenia Moreno (PP), 

confirmaba ayer que “después de 

más de 20 años sin poder hacerlo”, 

el Ayuntamiento de la localidad po-

drá gestionar “directamente” las 

obras del Plan de Fomento de Em-

pleo Agrario (PFEA). 

El Ministerio de Trabajo y Econo-

mía Social ha concedido al Consis-

torio la gestión directa de estas obras, 

que anteriormente eran gestionadas 
a través de la Mancomunidad de Fo-

mento, como consecuencia de la 

“gran deuda” que tenía el municipio 

con la Seguridad Social y que ascen-

día a 15.189.744,43 euros, cantidad a 

la que había que añadir otra con el 

Ministerio de Hacienda. 

Esta “enorme deuda” suponía el 

pago mensual de más de 44.000 eu-

ros en intereses e “imposibilitaba” 

la concesión de ayudas y subvencio-

nes al municipio, recordaba ayer el 

Consistorio en una nota de prensa. 

Entre otras, en estas obras del PFEA 

que comenzarán antes de que fina-

lice el año, se encuentra la primera 

fase de lo que será el pulmón verde 

de Huévar, situado en Guadial. 

Subvenciones 

“Nuevamente, se demuestra la ges-

tión de este equipo de Gobierno, gra-

cias a la cual se levantó la gran losa 

que los anteriores gobiernos socia-

listas colocaron sobre el pueblo y 

sobre sus arcas municipales, en de-

trimento de los servicios que reci-

ben todos y cada uno de los veci-

nos”, señalaba ayer la regidora. 

Gracias a la cancelación de esta 

deuda con la Seguridad Social y Ha-

cienda, Huévar ha comenzado a re-

cibir subvenciones que hasta la fe-

cha no podía recibir y ha dejado de 

depender de ningún ente para ges-

tionarlas ni de recibir solamente ayu-
das por la vía subsidiaria, como era 

el caso de la Diputación de Sevilla. 

En palabras de Moreno, “mientras 

gobiernos anteriores se dedicaban 

a no pagar ni cumplir con sus obli-

gaciones dejando abandonado a su 

suerte las arcas municipales y a los 

trabajadores municipales, este go-

bierno se ha dedicado a cumplir con 

las obligaciones y con ello hemos sol-

ventado deudas históricas que otros 

gobiernos dejaron de pagar. Todo ello 

sin dejar de pagar religiosamente a 

proveedores y trabajadores, así como 

a la Seguridad Social y Hacienda”. 

En esta línea, María Eugenia More-

no agradecía el papel de los trabaja-

dores municipales. “Gracias al es-

fuerzo conjunto se ha vuelto a en-

grasar la maquinaria”.

El Ayuntamiento 
se pone al día y 
vuelve a gestionar 
obras del Plan de 
Empleo Agrario

HUÉVAR DEL ALJARAFE
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Alberto Grimaldi SEVILLA

La Sección Tercera del Tribunal
de Instancia Mercantil de Sevi-
lla dictó ayer jueves un auto por
el que declara abierto el concur-
so conexo de las principales so-
ciedades filiales de Abengoa
SA, disuelta y en liquidación
por orden judicial desde el pa-
sado mes de julio.

En concreto integran este con-
curso conexo 30 sociedades, in-
cluyendo las sociedades instru-
mentales creadas en las dos rees-
tructuraciones de Abengoa para
vaciar a la matriz de sus activos,
esto es Abenewco 2, Abenewco 2
bis y Abenewco 1. De ésta última
dependen todas las demás afecta-
das: Abengoa Agua, Instalaciones
Inabensa, Abener Energía, Aben-
goa Energía, Abengoa Operación
y Mantenimiento, Negocios In-
dustriales y Comerciales, Cons-
trucciones y Depuraciones, Abe-

insa Asset Management, Abengoa
Innovación, Abengoa Bioenergía,
Abengoa Engineering, Abeinsa
Business Develoment, Abeinsa
EPC, Abengoa Concessions, A3T
Holdco España, Abengoa Solar
New Technologies, Abengoa Gre-
enbridge, Asa Iberoamérica, Si-
mosa, Abengoa Bioenergía Inver-
siones, Abengoa Solar Interna-
cional, South África Solar Invest-
ments, Europea de Consutruccio-
nes Metálicas, Abeinsa Inversio-
nes Latam, Abengoa OM Ataca-
ma, Abengoa Water Agadir y
Abengoa Water Internacional.

El juez titular de la Sección Ter-
cera, Jesús Gabaldón Codesido,
decidió que el administrador
concursal de esta concurso cone-
xo de las filiales sea el mismo que
se nombró en el concurso de
Abengoa SA, EY Abogados. Y
acepta la acumulación de los
concursos de Simosa y Abengoa
Solar España.

Además, declaró en concurso
otras sociedades sin masa de
otras dos empresas, Sociedad In-
versora Líneas de Brasil, con un
pasivo de 1.133,4 millones, y Ze-
roemissions Technologies, con
un pasivo de 22,25 millones. Pa-
ra éstas habrá un adminsitrador
concursal diferente.

El juez denegó por innecesaria
la declaración de concurso de
Abengoa Water Naungua.

El auto también dio constan-
cia de la presentación de una
oferta vinculante de unidad pro-
ductiva, en referencia a la acep-
tada por los directivos de la
compañía y la administración
concursal que presentó el grupo
constructor Urbas.

Con este trámite se abre la po-
sibilidad de que, en el marco del
concurso conexo se presenten
otras ofertas alternativas, algo
que la dirección del antiguo gru-
po Abengoa espera.

El juez denegó también la peti-
ción de levantamiento de embar-
gos que pesan sobre muchas de
estas sociedades, al considerar
que no es le momento de pronun-
ciarse sobre la cancelación o le-
vantamiento de embargos.

El juez declara concurso
conexo de filiales de Abengoa
● Lo integran 30 sociedades, incluyendo las

creadas en las dos reestructuraciones de la

empresa para vaciar a lamatriz de sus activos
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L.Y.R. SEVILLA   

Como lobos aúllan para llamar a los su-

yos. La llamada es una película de Ja-

vier Ambrossi y Javier Calvo, también 

una canción de Leiva y esa pulsión que 

de largo se les ha revelado a muchos 

ante los aspectos más diversos de la 

vida. El flamenco es un veneno y una 

puerta. Arte que atrapó alrededor de los 

siglos a intelectuales y anónimos, de 

Hemingway a Picasso, y que todavía hoy 

sigue buscando adeptos. Declarado Pa-

trimonio Inmaterial de la Humanidad 

por la Unesco, el 16 de noviembre cele-

bra su día grande. Por eso se van a su-

ceder un sinfín de eventos esa jornada: 

recitales, conferencias, galas… Uno de 

los más atractivos se llama ‘La llama-

da’ y lo ha organizado la Junta de Anda-

lucía a través del Instituto Andaluz de 

Flamenco en colaboración con varios 

ayuntamientos.  

Desde diferentes enclaves patrimo-

niales, a eso del atardecer se ofrecerán 

recitales gratuitos por toda la comuni-

dad. Esperanza Fernández en el Museo 

de Artes y Costumbres de Sevilla, Pedro 

El Granaíno en La Alhambra, Argenti-

na en el Muelle del Tinto y David Palo-

mar desde el castillo de Vejer son cua-

tro ejemplos de ello. Pasadas las 18 ho-

ras, el cante toma cuerpo de piedra para 

contarse a sí mismo desde los vestigios. 

David Pino, Rocío Segura y Juan de Mai-

rena son otros de los cantaores que par-

ticipan en la iniciativa desde Almería, 

Ronda y otros municipios.  

‘La llamada’ por el Día 
Internacional del Flamenco
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R. S.

El candidato del PP a la Alcaldía de
Sevilla, José Luis Sanz, descon-
centrará los albergues de la Maca-
rena y reforzará la seguridad y
limpieza para acabar con la degra-
dación del barrio. José Luis Sanz
se ha reunido con más de una vein-
tena de vecinos de la Macarena,
que se encuentran al límite por los
episodios de inseguridad que vi-
ven diariamente, problemas con

las personas sin hogar, conflictos
diarios, así como por la suciedad,
falta de poda e iluminación, y la
falta de aparcamientos, entre
otros asuntos. Tal y como califican
los vecinos, “el barrio está en unas
condiciones muy desagradables”.

Así, los vecinos trasladan a Sanz
que el barrio está bastante peor
que hace siete años, ya no pueden
ir tranquilos por las calles, llaman
a la Policía y no van, las calles es-
tán sucias y llenas de orines, a lo
que se une que las farolas están sin
luz desde hace meses, entre otros
problemas. “El barrio está total-
mente abandonado, está que da
pena y no nos echan cuenta, ya
que ni el servicio de atención ciu-
dadana funciona. Nos sentimos in-
defensos, ya que la situación es in-
sostenible”, dicen. Asimismo, re-
cuerdan que la mayoría de las pla-
zas de albergues para personas sin
hogar están en la Macarena, lo que
provoca situaciones de tensión
con las personas que pernoctan en
la calle y que se quedan fuera de
estos centros. El candidato del PP
a la Alcaldía manifiesta que va a
llevar a cabo en la Macarena, “al
igual que en los demás, la descon-
centración de los albergues, ya
que no pueden estar todos en la
misma zona”. En próximas sema-
nas presentará su plan.

Sanz proyecta unos servicios so-
ciales similares a los que estuvo vi-
sitando en Madrid, con nuevos al-
bergues descentralizados, más
plazas y empleabilidad. Además,
se duplicarán las Unidades Muni-
cipales de Intervención y Emer-
gencia Social (Umies) y detalla
que las ubicaciones de estos cen-
tros se decidirán en una mesa de
trabajo y de forma coordinada.

Respecto a la seguridad, desta-
ca que “es intolerable que los veci-
nos se sientan inseguros y no pue-
dan ir tranquilos por las calles, que
haya habido casos de agresiones,
incremento de robos a personas y
comercios, menudeo de drogas en
la zona y que la Policía Local no

acuda”. Añade que “la Policía Lo-
cal ni está ni se le espera porque el
alcalde socialista Muñoz no sabe
dirigirla”. “Tenemos unos magní-
ficos agentes que no cuentan con
los medios que necesitan y que es-
tán bajo mínimos, ya que hay un
déficit de al menos 400 agentes de
Policía Local”, afirma.

Sanz reitera que “la Policía tie-
ne que estar presente en los ba-
rrios”. Añade que va a ser “el alcal-
de que recupere la policía de ba-
rrio, que reclame los 400 agentes
de Policía Nacional que faltan en
Sevilla y que instale cámaras de
videovigilancia en las zonas más
conflictivas de la ciudad, ya que
Sevilla es la ciudad en la menos se
ha invertido en la instalación de
estas medidas disuasorias de se-
guridad”. “Los barrios serán una
prioridad en mi acción de gobier-
no y dejarán de estar abandona-
dos a partir de junio”, dice.

Por su parte, la edil socialista
responsable de dicho distrito, Cla-
ra Macías, defiende en contesta-
ción a Sanz que ya está en marcha
dicha desconcentración y que el
PP ha “obstaculizado” las propues-
tas en la materia.

“Cuando hay propuestas para
desconcentrar las plazas para per-
sonas sin hogar, el PP las ha torpe-
deado, obstaculizando ese proce-
so y diciendo una cosa en el barrio
de la Macarena y la contraria en
otros barrios, revelando su irres-
ponsabilidad y falta de credibili-
dad”, expone, después de que me-
ses atrás fuese resuelto el contrato
adjudicado para instalar un Cen-
tro de Alta Tolerancia para perso-
nas sin hogar, tras ser decidido ha-
cerlo en el polígono Hytasa y re-
nunciar la entidad adjudicataria
después de protestas en la zona.

Macías defiende la “realidad
consolidada de la desconcentra-
ción como línea de trabajo frente a
las vaguedades del PP, que no sólo
es incapaz de presentar un proyec-
to sólido como alternativa con lo-
calizaciones, plazos y presupues-
tos, sino que además, torpedea to-
das las propuestas municipales
por incompetencia o mala fe”.

“El impulso de los servicios pú-
blicos ha continuado además con
las nuevas estrategias de refuerzo
de empresas municipales en la
Macarena, que ha sido el distrito al
que ha llegado mayor número de
nuevos policías locales proceden-
tes de las convocatorias que hemos
ido anunciando en los últimos
años frente a las cero plazas con-
vocadas por el PP cuando tuvo
oportunidad de gobernar. Frente
a las privatizaciones, los recortes y
las bombas de humo de la oposi-
ción, este gobierno viene respon-
diendo con realidades que están al
servicio de la ciudadanía y conti-
nuamos trabajando en ofrecer res-
puestas a los problemas que com-
partimos”, remata.

●Más de una
veintena de vecinos
muestran su hartazgo
ya que el barrio está
“peor que nunca”

JUAN CARLOS MUÑOZ

Un hombre ve la televisión frente al comedor del albergue de la Macarena.

Sanz quiere desconcentrar los albergues
de la Macarena y reforzará la seguridad

Macías acusa al PP de
“torpedear” el proceso
ya proyectado de
desconcentración
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La Diputación de Sevilla destina
la cantidad total de 250.000 euros
con los que apoyará, por una par-
te, las acciones de 66 asociaciones
de mujeres y del colectivo LGTBI
de la provincia, para la promoción
de la igualdad de oportunidades
entre mujeres y hombres y el res-
peto a la diversidad y, por otra, los
programas que ponen en marcha
86 entidades locales de la provin-
cia menores de veinte mil habi-
tantes para esa promoción de la
igualdad de género, atención a la
diversidad y contra la violencia de
género. Se trata de un acuerdo
adoptado en la sesión ordinaria
de la Junta del equipo de gobier-
no que la institución ha celebrado
esta semana y donde se ha apro-
bado, además, una colaboración
económica, gestionada a través
del Área de Cultura y Ciudadanía,
con la Universidad Nacional de
Educación a Distancia de Sevilla,
UNED, de 4.500euros, para el
programa provincial Aulas Uni-
versitarias de Écija, Lebrija y La
Rinconada del curso académico
2021/2022.

PLANDE COHESIÓN SOCIAL
El Plan Provincial de Cohesión So-
cial e Igualdad 2020/2023 de la
Diputación de Sevilla, gestionado
por el Área de Cohesión Social e
Igualdad, contempla en sus Lí-
neas 1 y 2 estas colaboraciones fi-

nancieras con las acciones del te-
jido asociativo de la provincia des-
tinadas a la promoción de la igual-
dad y de la diversidad de género,
a través de una Convocatoria Pú-
blica de Subvenciones, que en
2022 está dotada con 91.000 eu-
ros y va a atender las iniciativas de
66 entidades, entre asociaciones
de mujeres y colectivos LGTBI.

Entre las propuestas de estas
asociaciones y colectivos hay un
porcentaje alto de acciones desti-

nadas a la lucha por la igualdad y
contra la violencia de género y al
empoderamiento de la mujer, re-
lacionado con la salud, el empleo,
el empresariado y la innovación
tecnológica. También programas
que aspiran a la movilización,
concienciación y visibilización, o
la consecución de inteligencia
emocional desde la perspectiva de
género. Especial interés tienen las
actividades destinadas a la parti-
cipación social de la mujer en el

medio rural e iniciativas orienta-
das a la sensibilización contra la
discriminación y el bullying a la
población LGTBI.

Igualmente, el Plan Provincial
de Cohesión Social e Igualdad
2020/2023 incluye en la Línea 4
las subvenciones a los programas
para la promoción de la igualdad
entre mujeres y hombres, aten-
ción a la diversidad y contra la vio-
lencia de género, para entidades
locales menores de veinte mil ha-

bitantes. En esta edición estas
ayudas ascienden a 159.000euros
para financiar los proyectos de 86
entidades locales de la provincia.

En las tres líneas, la Junta de
Gobierno ha aprobado la conce-
sión provisional a los beneficia-
rios, que será definitiva tras la
preceptiva notificación a los
mismos y la resolución del pro-
cedimiento administrativo con-
templado en las Bases de la Con-
vocatoria.

250.000€para programasde igualdad
de oportunidades y respeto a la diversidad

Una imagen de la Junta de Gobierno celebrada en la Diputación de Sevilla, presidida por Rodríguez Villalobos.

Igualdad. La Junta de Gobierno de la Diputación de Sevilla aprueba conceder esta cantidad

para apoyar las acciones de 66 asociaciones demujeres y del colectivo LGTBI de la provincia

.
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MAIRENA DEL ALCOR

Redacción

El delegado del Gobierno de la
Junta de Andalucía, Ricardo
Sánchez, y el alcalde de Maire-
na del Alcor, Juanma López,
han presentado ‘Noviembre
Flamenco’, una completa pro-
gramación de actividades con
motivo del Día Internacional
del Flamenco, organizadas por

la Delegación de Flamenco del
Ayuntamiento mairenero “que
llenarán el calendario de cante,
baile y toque”.

Ricardo Sánchez y Juanma
López han estado acompaña-
dos en el acto, celebrado en el
patio almohade de la Delega-
ción del Gobierno de la Junta
en Sevilla, por el director del
Instituto Andaluz del Flamen-
co, Cristóbal Ortega, la diputa-
da provincial Rocío Sutil, y por

el coordinador del V Seminario
Antonio Mairena, Manuel Mar-
tín Martín.

En su bienvenida, el delega-
do del Gobierno que ha men-
cionado una vez más su “devo-
ción y afición al flamenco y a su
pueblo”, ha felicitado al consis-
torio mairenero por la calidad
de la programación prevista, y
ha destacado a la oportunidad
de las actividades formativas
que sobre el f lamenco íntegra

la programación de Noviembre
Flamenco porque, ha dicho,
“no se puede amar aquello que
no se llega a conocer”.

Juanma López ha puesto el
acento en el flamenco como se-
ña de identidad fundamental
de la localidad “en Mairena del
Alcor somos muy flamencos y
tenemos durante todo el año
una serie de actos que confir-
man esa idiosincrasia como
pueblo”. Seguidamente ha des-
granado el programa de activi-
dades que se extienden duran-
te todo el mes de noviembre.

Arrancó el pasado viernes
con la inauguración de la expo-
sición gráfica ‘Yo soy flamenco’
en la Villa del Conocimiento y
las Artes. Una muestra que
consta de 25 fotografías con
sendos nombres propios del
mundo del f lamenco, desde
una perspectiva abierta e inte-
gradora, para que todos los
perfiles y formas de entenderlo
tengan cabida.

Flamenco Viene del Sur en
Gira llega a Mairena del Alcor,
con el recital ‘Homenaje a Silve-
rio Franconetti’ de Raúl Monte-
sinos, mañana 12 de noviembre
a las 21:00 en el Teatro Munici-
pal Calixto Sánchez. Las entra-
das ya están a la venta al precio
de 5 euros, en la taquilla on-line
de la web del Ayuntamiento
(www.mairenadelalcor.org).

Otro de los objetivos de No-
viembre Flamenco, siguiendo la
senda marcada desde hace años
por el Ayuntamiento mairenero

con iniciativas como Al cante en
la escuela, es involucrar y dar a
conocer el flamenco entre la po-
blación escolar. Para el alumna-
do de Secundaria, el investiga-
dor y Doctor en Flamenco por la
Universidad en Sevilla Ildefon-
so Vergara ofrecerá la conferen-
cia El flamenco, imagen de Es-
paña en el mundo. Además, el
IES Los Alcores pone en marcha
una nueva edición del progra-
ma de innovación educativa
¡Siente Mairena! Con la colabo-
ración del Ayuntamiento, la
Fundación Cristina Heeren y la
Casa del Arte Flamenco Antonio
Mairena. Como novedad este
año, alumnado del IES María In-
maculada participará en algu-
nas de las actividades progra-
madas.

El V Seminario Antonio Mai-
rena, del que el periodista y fla-
mencólogo, Manuel Martín
Martín, es su coordinador; los
recitales de Esperanza Fernán-
dez o Marcos Martínez, este úl-
timo en integrado en el XVIII
Circuito Flamenco Entre Na-
ranjos y Olivos; la gala del pro-
grama Temple y Pureza en el
Teatro Calixto Sánchez; la emi-
sión desde la plaza Antonio
Mairena del programa de Ca-
dena Ser Hoy por Hoy Sevilla,
dirigido por Salomón Hachuel,
el 16 de noviembre y el ciclo de
recitales Viernes Jondos son
otras de las actividades con las
que el duende vibra al compás
de los palos del f lamenco en
Mairena del Alcor.

Un noviembremaireneromuy
flamenco para todos los públicos

3ActualidadProvincia Contenido patrocinado

Reclamo turístico.Con ‘Noviembre Flamenco’ Mairena del Alcor conmemora el Día

Internacional del Flamenco (16 de noviembre) con una completa programación de actividades

M. G.

Foto de familia de la presentación.
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GUILLENA

Redacción

La VI Feria Cinegética y II Ga-
nadera Villa de Guillena se va a
celebrar los días 18, 19 y 20 de
noviembre en el recinto ferial
de Guillena. Una edición que
trae importantes novedades,
como la ampliación en un día
de celebración y también que
habrás más actividades, expo-

siciones y granjas
participantes.

Para presen-
tar el cartel y
la progra-
mación de
esta activi-
dad, que
tiene como
objetivo
promover el
municipio
como punto
de interés tu-
rístico, ecológi-
co, cinegético, ga-
nadero y medioam-
biental, se han dado cita
hoy, en la Casa de la Provincia
de la Diputación de Sevilla, el
alcalde de Guillena, Lorenzo
Medina; la concejala de Turis-

mo y
Co-
mer-
cio,
Ana
Mar-
tín,

acom-
pañada

por el ge-
rente de La

Alfalfa de
Guillena, Enri-

que Caballero. Ade-
más de otros representantes de
empresas colaboradoras, como
Movelana.

Esta iniciativa tiene como ob-

Novedades en noviembre. Exposiciones, exhibiciones, granjas participantes y muchas

actividades de una feria que amplía en un día su duración respecto a las ediciones pasadas

jetivo consolidar el llamado ‘tu-
rismo de caza’ o ecoturismo, de
forma que pueda contribuir a
poner en alza el municipio de
Guillena, dándolo a conocer
como enclave natural para la
práctica de este deporte, y que
éste sea un atractivo más aña-
dido a los ya existentes en
nuestro municipio.

La localidad de Guillena, por
su ubicación geográfica, está
rodeada de naturaleza, con fin-
cas tradicionalmente agrícolas
y montes, que han propiciado
que la cacería forme parte de su
cultura y que su población ten-
ga predilección por este depor-

te. Tanto es así que, además, es-
ta actividad tiene incidencia im-
portante en la gastronomía, co-
mo sello de identidad, tanto la
caza mayor como la menor, in-
gredientes básicos de los platos
típicos que se pueden degustar
en cualquier establecimiento de
la localidad.

La Feria contará una vez más
con stands de productos rela-
cionados con la caza y con la ar-
tesanía en torno a este sector,
con una sección especialmente
dedicada al mundo de la per-
diz. Este año aumenta el núme-
ro de exposiciones. Habrá de
ganadería, aves de ornamento,

tractores agrícolas y cerámica y
chacinas.

Además, en el exterior de la
carpa, se dispondrán una serie
de actividades complementa-
rias destinadas al disfrute de los
visitantes, como exhibiciones
de aves rapaces, perros de res-
cate, agility y pastoreo con ocas.
El acceso a la feria es gratuito.

Las granjas colaboradoras par-
ticipantes son Perdices Pavión,
Perdices San Marcos, Perdices El
Chopo, Cinegética Ali Son, Per-
dices Ávila, Cinegética El Plan-
tel, Perdices Sierra Nevada, Per-
dices Tavi, Cinegética Sierra Cas-
tril y Cinegética La Revolá.

M. G.

Foto de familia de la presentación de la Feria Cinegética de Guillena en la Casa de la Provincia.

Llega la VI Feria Cinegética
y IIGanadera Villa de Guillena

El esperado evento
guillenero se celebrará
los días 18, 19 y 20
de noviembre

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 13

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/11/2022

 España

 13 756 EUR (13,718 USD)

 200,79 cm² (32,2%)

 3808 EUR (3798 USD) 

M. L. 

SEVILLA 

Los Ayuntamientos de Sevilla capital y 

Dos Hermanas, ambos gobernados por 

el PSOE, han decidido que no van a pre-
sentar alegaciones al anteproyecto del 

puente, dando por bueno así la decisión 

tomada por el Gobierno de Pedro Sán-

chez. El Consistorio capitalino encabe-

zado por Antonio Muñoz considera que 

no lo hace porque las afecciones de la 

obra, ya sea puente o túnel, no están en 

su término municipal, sino en el de Pa-

lomares del Río en un porcentaje del 

15% y en otro 85% en suelo nazareno.  

Además, desde que se conoció la de-

cisión tomada por el Ministerio de Ra-

quel Sánchez a finales de septiembre, 

el regidor sevillano ha pedido que el di-

nero que se ahorra el Estado con el puen-

te —cuyo coste está valorado en unos 

458 millones de euros frente a los 1.077 

y 1.826 millones que costaría construir 

un túnel, en función de si éste es más 

corto o largo— se reinvirtiera en el me-

tro de Sevilla. El viaducto podría estar 

listo en 2028, frente a la horquilla tem-

poral de los túneles, que oscilaría entre 

2032 y 2036. 

Por su parte, el alcalde de Dos Her-

manas, Francisco Rodríguez, explicó 

ayer a ABC que el Ayuntamiento «no 

vamos a alegar», en la línea que siem-

pre ha mostrado el Consistorio, a favor 

del puente. «Lo que queremos, y siem-

pre lo hemos dicho así, es resolver lo 

más rápido posible» el paso del río des-

de Coria del Río. «Siempre hemos vis-

to la SE-40 como algo positivo para 

nuestro el desarrollo industrial y urba-

nístico de la ciudad, por lo que lo ve-

mos factible». Y encuentra el regidor 

una importante diferencia con respec-

to al puente del Centenario, puesto que 

«venimos de tres carriles por sentido a 
cuatro carriles que tendría el puente».  

Ingenieros y El Copero 
Asimismo, el Colegio de Ingenieros de 

Caminos de Andalucía va a esperar 

hasta el último día, hoy, para presen-

tar o no alegaciones al puente, tal y 

como confirmaron ayer fuentes de la 

sede colegial a este medio. Sobre todo, 

después que en la tarde noche de ayer 

se reunieran sus miembros para to-

mar una decisión en un sentido u otro. 
Por su parte, ABC se puso en contac-

to ayer con el Ministerio de Defensa para 

conocer si iba a presentar alegaciones 

al puente puesto que la base militar de 

El Copero se vería afectada por la cons-

trucción del viaducto. Fuentes del Mi-

nisterio explicaron que la petición rea-

lizada por este medio en este sentido 

«la hemos procedido a cursarla. En cuan-

to recibamos sobre la misma, se la ha-

remos llegar». Y es que El Copero es un 

enclave estratégico para el Ejército de 

Tierra que se ubica en el mismo enlace 

que se pretende construir entre Dos Her-

manas y Coria. Defensa ya avisó en 2020, 

cuando el Ministerio de Transición Eco-

lógica le hizo una primera consulta so-

bre la viabilidad de este proyecto, que 

no estaban dispuestos a renunciar a esta 

base y advertían que las obras del puen-

te debían respetar las servidumbres ae-

ronáuticas y radioeléctricas del heli-

puerto.

Los ayuntamientos de 
Sevilla y Dos Hermanas 
no presentan alegaciones

∑ El Colegio de 
Ingenieros de Caminos 
de Andalucía decide 
hoy si lo hacen o no

La base militar de El 
Copero está a la espera de 
la decisión que tome el 
Ministerio de Defensa, 
porque se vería afectadaD
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Coria del Río presenta las alegaciones contra el puente de la SE-

40 por el impacto visual que causará
El Ayuntamiento de Coria del Río ha presentado este jueves las alegaciones contra la

construcción de un puente que complete la SE-40 en Sevilla, cuyo argumento principal es el

impacto visual que supondrá para el municipio. El proyecto presentado por el Ministerio de

Transportes considera la opción del viaducto (puente) como la mejor opción tanto en costes

de ejecución, mantenimiento, plazos e impacto medioambiental.

original

Recreación del futuro puente de la SE-40. / DS

El Ayuntamiento de Coria del Río  ha presentado este jueves las alegaciones contra la

construcción de un puente que complete la SE-40 en Sevilla, cuyo argumento principal es el

impacto visual  que supondrá para el municipio.

En conferencia de prensa, el alcalde de la localidad, Modesto González  (AxSí), ha presentado

el conjunto de alegaciones contra el anteproyecto presentado por el Ministerio de Transportes

para la SE-40 a su paso por este municipio para  salvar el río Guadalquivir, que someterá a la

aprobación del pleno municipal, con el fin de contar con el respaldo de todos los grupos

políticos.

El proyecto presentado por el Ministerio de Transportes considera la opción del viaducto

(puente) como la mejor opción tanto en costes de ejecución, mantenimiento, plazos e impacto

medioambiental.

El viaducto contará con 3,6 kilómetros de largo, un gálibo de 70,8 metros, cuatro carriles por

sentido  para vehículos y siete kilómetros de carril bici.

En un amplio documento de casi 150 páginas, el gobierno coriano ha puesto en evidencia "los

incumplimientos, los cambios de criterio, los retrasos y las incongruencias que ha sufrido  y

sigue sufriendo el proyecto de la SE-40" por parte de "éste y de los distintos gobiernos

centrales".

Las líneas alegaciones se centran en varios ejes básicos y el primero muestra la oposición a

la propuesta ministerial, "que no ha considerado la opción del túnel, a pesar de ser la elegida

inicialmente, y a pesar de haberse iniciado las obras".

El segundo eje se centra en la oposición de la opción del puente, "dado el impacto visual que

va a producir en el entorno", y el tercero gira en torno a la protección de la salud de los
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vecinos de Coria del Río y alrededores, ya que tendrán que sufrir "la contaminación que se

producirá con el intenso tráfico y la circulación de millones de vehículos al año".

En cuanto al último eje, la línea argumental alude a "la ausencia de una voluntad política para

salvar los obstáculos para la construcción del túnel" y alega que en otros proyectos el

gobierno ha llevado a cabo "la inversión necesaria y ha salvado las dificultades técnicas".
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ENRIQUE SERBETO

 

CORRESPONSAL EN BRUSELAS 

C
uando la vicepresidenta y mi-

nistra de Economía, Nadia Cal-

viño, se jacta de que España 

es el primero de la clase en el 

tema de la gestión de los fondos de re-

cuperación se refiere a que es el país 

que va abriendo camino en una zona 

que el Tribunal de Cuentas Europeo 

afirma que aún es demasiado brumo-

so para poder fiscalizar bien las ingen-

tes cantidades de dinero que entrega 

la Comisión Europea y que se supone 

que utiliza el Gobierno.  

Por primera vez se han cambiado 

los usos tradicionales del dinero eu-

ropeo puesto que, en lugar de pagar 

contra la factura del proyecto ya eje-

cutado la Comisión, está adelantando 

el dinero y después evalúa si se han 

cumplido los compromisos de inver-

sión. «Si la Comisión considera que al-

gunos de los objetivos comprometi-

dos no se han cumplido, no sabemos 

cómo se va a gestionar», afirma 

Matthias Beermann, el portavoz del 

Tribunal de Cuentas que reclama al 

Ejecutivo comunitario «procedimien-

tos claros, coherentes y transparen-

tes» para poder cuantificar si se han 

llevado a cabo los objetivos definidos 

por el plan de recuperación. 

El Tribunal de Cuentas fiscaliza di-

rectamente a la Comisión y no a los 

países miembros que reciben el dine-

ro, pero en este caso se encargará de 

que la entrega de estos fondos esté de 

acuerdo con las reglas pactadas y jus-

tificada por los resultados a los que 

cada país se ha comprometido. En efec-

to, en caso de que un país no cumpla 

con una parte de sus compromisos «la 

Comisión podría autorizar solamen-

te un pago parcial» del dinero solici-

tado, admiten fuentes del Ejecutivo 

comunitario, que recuerdan que por 

ello «aconsejamos a los países que no 

tramiten la solicitud de un nuevo tra-

mo de fondos hasta que no estén bien 
seguros de que han cumplido con to-

dos sus compromisos». 

Según ha anunciado Calviño, hoy 

mismo podría enviar la solicitud del 

tercer tramo de ayudas por valor de 

más de 6.800 millones de euros. Este 

será prácticamente el último en el que  

todos los compromisos son reformas 

legales, y no hay todavía objetivos de 

inversión directa como se ha planea-

do para la próxima etapa, lo que pue-

de plantear los problemas contables 

más agudos para el Tribunal de Cuen-

tas para justificar fondos que hayan 

sido entregados pero cuya ejecución 

no haya sido debidamente justificada. 

En el Tribunal Europeo de Cuentas 

son conscientes de que por ahora «Es-

paña es el país que ha ido más avan-

zado en la petición de fondos a cam-

bio de reformas e inversiones, pero 

después habrá más casos con otros 

países. España es el primer país, pero 

no será el único que «ha de pasar por 

este filtro» y, por ello, «reclamamos 

que nos indiquen procedimientos cla-

ros para definir qué tenemos que ha-

cer en caso de que se constaten incum-

plimientos parciales y esperamos que 

la Comisión reaccione cuanto antes».  

En el caso de España, el Tribunal 

solo ha constatado por ahora «un pe-

El Tribunal de Cuentas 
Europeo pide a la UE  
que defina el castigo por 
incumplir las reformas
∑ La Comisión puede 

reducir el importe de 
los fondos o dar más 
tiempo 

∑ Calviño podría enviar 
hoy la solicitud del 
tercer tramo de los 
fondos europeos

La presidenta de la CE, Ursula von der Leyen  // EFE
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queño incumplimiento que no te-

nía consecuencias económicas, pero 

eso nos demuestra que puede ha-

ber más problemas en el futuro». 

La cuestión no es solo la posibili-

dad de retirar una parte de los fon-

dos de las siguientes entregas, sino 

sobre todo saber cómo ha de cuan-

tificarse, lo que la eurodiputada po-

pular Isabel Benjumea define como 
«precisar cuánto cuesta el kilo de 

incumplimiento, por decirlo de una 

forma gráfica». 

Teniendo en cuenta las circuns-

tancias provocadas por la pande-

mia, Beermann reconoce que «se 

ha querido esta vez que el dinero 

llegue rápidamente a los gobiernos 

sin mucha burocracia, pero es di-

nero que proviene de un plan de en-

deudamiento de la propia Comisión 

y eso hay que controlarlo con todo 

el rigor posible», de manera además 

que se garantice que todos los paí-

ses son tratados por igual. 

Si Calviño cumple con su prome-

sa de enviar la tercera solicitud de 

dinero, la Comisión va a tener que 

hacer un análisis de lo que se ha 

cumplido o de lo que no, antes de 

enviar su dictamen al Consejo, a la 

reunión de ministros de Economía 

(Ecofin) para que aprueben formal-

mente el desembolso. En caso de 

que se constaten incumplimientos 

concretos, la Comisión también pue-

de optar por dar más tiempo –has-

ta seis meses– para que se cumplan.  

Por ahora en el Ejecutivo comu-

nitario insisten formalmente y por 

escrito en que no han detectado nada 

irregular y que, por ahora, «no tene-

mos indicios de irregularidades en 

el uso de los fondos de recuperación 

en España», y que las auditorías que 

se han llevado a cabo hasta ahora, 
es decir, la llegada de los «hombres 

de negro» a Madrid, forman parte 

del procedimiento ordinario.  

La Comisión realizó una prime-

ra auditoría en España a finales de 

febrero de 2022. En septiembre se 

llevó a cabo una segunda, y en nin-

guno de los dos casos «no hubo de-

sencadenantes específicos para es-

tas auditorías. Se trata de procedi-

mientos estándar que siguen una 

metodología estándar» y que se apli-

can «de forma similar en todos los 

demás Estados miembros en el con-

texto del plan de recuperación». El 

Tribunal de Cuentas dirá si la ges-

tión de la Comisión en este caso ha 

sido o no acorde con las reglas pac-

tadas para entregar estos fondos.

El Tribunal de Cuentas 
pide un criterio claro y 
transparente para que 
todos los países sean 
tratados por igual 

Bruselas aconseja a los 
países que no presenten 
la solicitud sin estar 
seguros de que han 
cumplido plenamente
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GONZALO D. VELARDE  

MADRID  

El Gobierno no las tiene todas consigo 

para cumplir con los plazos marcados 

por Bruselas para aprobar la segunda 

parte de la reforma de pensiones, que 

se negocia en estos momentos con los 

agentes sociales y que se encuentra 

atascada sin avances significativos. Pa-
tronal y sindicatos ya han expresado 

sus dudas sobre si el Ministerio de Se-

guridad Social está en disposición de 

alcanzar un acuerdo antes del 31 de di-

ciembre, fecha en la que ya debería es-

tar publicado en el BOE las medidas 

pendientes: el destope de las bases má-

ximas de cotización y la ampliación del 

periodo de cálculo de las pensiones.  

De hecho, fuentes cercanas a las ne-

gociaciones en marcha señalan a ABC 

que el Gobierno ya descarta una apro-

bación ordinaria de la ley en el Con-

greso, con todo el proceso parlamen-

tario habitual, y que La Moncloa ya 

trabaja en la opción del real decreto 

como vía para dar luz verde a estas 

medidas. Desde el Ministerio, por su 

lado, mantienen la «confianza» en po-

der aprobar esta parte de la reforma 

en tiempo y forma, antes del 31 de di-

ciembre. Y confirman a este periódi-

co que se trabaja en un escenario si-

milar al que se dio a finales del pasa-

do año con la reforma laboral, que 

terminó por sustanciarse en un real 

decreto que se convalidó en el Congre-

so, ‘in extremis’, días antes del plazo 

marcado por Bruselas.  

De hecho, desde el Ejecutivo ven po-

sible que ese mismo escenario se ade-

lante y no sea necesario apurar los pla-

zos hasta el extremo que ocurrió con 

la reforma laboral en diciembre de 

2021. Según advirtió el ministro de In-

clusión, Seguridad Social y Migracio-

nes, José Luis Escrivá, recientemente  
ante los medios el objetivo se mantie-

ne intacto: aprobar las medidas pen-

dientes antes de que finalice al año y 

cumplir con los plazos.  

Sobre este aspecto, el Gobierno des-

carta que el hito clave para desatascar 

las negociaciones sean las elecciones a 

la presidencia de la CEOE que tienen lu-

gar a finales de este mes.  «No podemos 

esperar», señalaba Escrivá recientemen-

te confirmando que el calendario pac-

tado con Bruselas aprieta. Más allá, nada 

garantiza al Ejecutivo que el paso de la 

elecciones abra una vía de acuerdo rá-

pido en la mesa de negociación de la se-

gunda parte de la reforma. 
La sensación que trasladan fuentes 

cercanas a la negociación es que ni las 

empresas están dispuestas a acordar 

una senda de destope de cotización, 

que según avanzó Escrivá podría su-

poner un incremento de las bases y la 

pensión máxima del 20% en un plazo 

de 25 a 30 años. Ni tampoco los sindi-

catos tiene intención de apoyar esta 

pata de la reforma si se incluye un au-

mento del periodo de año cotizados 

para el cálculo de la pensión. Fuentes 

de la negociación ven posible que in-

cluso el Gobierno encuentre proble-

mas para que el decreto en el que se 

incluyan las medidas pase el examen 

de convalidación en el Congreso si an-

tes no se ha pactado al menos con una 

parte de los agentes sociales.  

Hacer la vista gorda en la CE 
Es en este punto donde entra en juego 

un segundo escenario en el que el Go-

bierno no tuviera tiempo en el próxi-

mo mes y medio que resta de año de 

poder enarbolar el acuerdo y que este 

se demore más allá del 31 de diciem-

bre. Estas fuentes cercanas al Ejecuti-

vo y la negociación de la reforma ase-

guran que el Gobierno ya cuenta con 

un pequeño margen que le ha dado Bru-

selas, como ya ocurrió con la reforma 

del sistema de cotización de los traba-

jadores autónomos, de unas semanas 

desde el momento en el que cumpla el 

plazo fijado en el calendario de medi-

das que se necesitan aprobar para po-

der recibir los fondos europeos.  

Llegado el momento, el Gobierno 

podría informar a las autoridades co-

munitarias de los avances legislativos 

que se estén plasmando en la mesa de 

diálogo social y los diferentes docu-

mentos previos a la versión definitiva 

de las medidas para lograr hacer esa 

vista gorda sobre el plazo concreto de 

la reforma. Bruselas pedirá avances 

legislativos para flexibilizar el plazo, 

pero en cualquier caso no supondría 

una reprimenda o sanción para Espa-

ña por demorar alguna semana la apro-

bación definitiva de las medidas.   

Cabe recordar en este punto que la 

propia Comisión ya fijó en el calenda-

rio de hitos a cumplir por parte de Es-

paña, que estas medidas de la refor-

ma de pensiones que deben aprobar-
se antes de final de año bastaría con 

que estuvieran impulsadas en el Con-

greso para dar el hito por cumplido.  

No en vano, como se ha menciona-

do, fuentes del Ejecutivo trabajan so-

bre el escenario inicial, el de cumplir, 

aunque sea ‘in extremis’, con el 

plazo fijado del 31 de diciem-

bre. Aunque fuentes del diá-

logo social confirmaban, has-

ta hace pocos días, que aún no 

se ha trasladado un propuesta ofi-

cial. Desde Seguridad Social apuntan 

que se emitirá dicha propuesta una vez 

que se aúnen sensibilidades y plantea-

mientos de la mesa de diálogo social. 

Bruselas exigirá avances para dar 
más plazo a la reforma de pensiones 

∑ Escrivá espera poder 
aprobar un decreto 
con las medidas antes 
del 31 de diciembre

El ministro de Seguridad Social, José 

Luis Escrivá  // ABC

23 de noviembre 

Se celebran las elecciones en la 
CEOE. Tras la cita, se podría 
producir un desatascamiento de las 
negociaciones sobre la reforma de 
pensiones. El Gobierno no esperará 
y si puede zanjar antes las medidas 
las incluirá en un real decreto ley.  

31 de diciembre 

Es la fecha tope para aprobar las 
medidas pendientes en Seguri-
dad Social de las incluidas en el 
compromiso con Bruselas de 
reformas para poder recibir los 
fondos europeos. No obstante, 
este límite se ha diluido. La 
Comisión permitirá ampliar el 
plazo para la aprobación si 
observa avances legislativos 
sobre las medidas pendientes.  

Febrero de 2023 

El escenario más tardío y que no 
sopesa el Gobierno es aprobar las 
medidas entre el primer y segundo 
mes de 2023, si se atranca la 
negociación con agentes sociales.

LAS FECHAS CLAVE
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SOLARIA 16,885 8,48 1,32 -1,37 16,980 15,355 1.218.866 2.110 18:0

TELEFÓNICA 3,624 0,36 0,01 -2,89 3,680 3,596 12.797.173 20.439 18:0

A
Madrid
Íbex 35
1,15%
8.133,2

A
Nueva York
Dow Jones 30
3,70%
33.715,37

G
Tokio

Nikkei 225
-0,98%
27.446,1

A
Euro Stoxx
50 PP valores
3,18%
3.846,56

L
OS principales índices
mundiales registra-
ron ascensos muy sig-
nificativos apoyados

en un dato de inflación en
EEUU por debajo de lo espera-
do. Los datos de IPC de la eco-
nomía estadounidense corres-
pondientes al mes de octubre
muestran una moderación res-
pecto al mes anterior. De esta
manera, la inflación en térmi-
nos interanuales se sitúa en el
7,7%, por debajo del 8,2% de
septiembre y del 8,0% espera-
do, lo que podría comenzar a
confirmar una gradual ralenti-
zación en el ascenso de los pre-
cios. El IPC en términos men-
suales sube un 0,4%, igual que
en el mes de septiembre y por
debajo del 0,6% esperado para

octubre. Por su parte, el IPC subya-
cente también se modera en octu-
bre con un aumento de un 6,3%
interanual (frente al 6,6% del mes
anterior y por debajo del 6,5% es-
perado) y un 0,3% mensual (fren-
te al 0,6% anterior).

La positiva reacción del merca-
do estaría apuntando a dar cierto
margen de maniobra a la Fed a la
hora de modular el ritmo de ajus-
te en la política monetaria que vie-
ne llevando a cabo desde comien-
zos de año. Los resultados del mar-
tes de las elecciones, con las cáma-
ras repartidas entre demócratas y
republicanos, tendrá un impacto
que previsiblemente limitaría el
margen de maniobra del presiden-
te Joe Biden y que también parece
positivo para los mercados.

En Europa, los índices euro-
peos están prácticamente en los
máximos del verano, niveles si-
milares a los previos a la invasión
de Ucrania. La moderación mos-
trada por la inflación en EEUU
llevó a los inversores a incremen-
tar su apetito por los activos de
riesgo en la sesión de ayer.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

FUERTES ALZAS

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

ADRIÁN SÁNCHEZ

Analista de Renta
Variablede Singular Bank
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